
Se trata del Sargento Segundo Peluquero retirado, Miguel Muñoz Pilo.

La jueza había ordenado previamente la detención de 16 oficiales.
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Senadores de varios partidos recono-

cieron la petición que hicieron los empre-

sarios relacionados con el comercio

electrónico de una regulación urgente

para acabar con abusos a los consumido-

res y de las autoridades hacendarias hacia

este sector.

Advirtieron que dada la importancia

que han cobrado las compras en línea,

desde el 2020 con la pandemia, se requie-

re una regulación qué garantice, produc-

tos y servicios de calidad para los consu-

midores y que genere una competencia

justa para todos.

Claudia Anaya senadora del PRI,

advirtió que al no existir una ley regla-

mentaria, la autoridad hacendaria genera

normativas para el cobro de impuestos o

derechos, pero será en el próximo presu-

puesto del 2025 cuando se pueda emitir

una reglamentación especifica, ya que no

hay condiciones, en planas campañas

políticas, para un periodo extraordinario

de sesiones en el Senado ni en diputados.

"Coincido que se tienen que regular

estas cosas relacionadas a las plataformas

digitales, el uso de la inteligencia artificial

y otras tantas herramientas de tecnología

qué han venido apareciendo en los últi-

mos años y que la ley no tenía contem-

plada, incluido el comercio electrónico.

Expuso que seguramente vendrá en el

paquete económico 2025, ya que, en este

momento, en este lapso vamos a decirlo,

desde junio a septiembre no veo condi-

ciones para un periodo extraordinario de

sesiones y legislar en la materia.

Más aún, porque como a partí del 2 de

junio ya habrá presidenta electa, se estará

diseñando ya lo que será el paquete

económico 2025, en el que si preveo que

vendrán ya disposiciones para regular

esta materia.

Además, como será un nuevo paquete

de una nueva administración, seguramen-

te vendrán más artículos abiertos a la dis-

cusión y el debate.

"Será un paquete sujeto a muchas

modificaciones porque a mi juicio anda-

mos muy bajos en recaudación y tendre-

mos que compensar el déficit fiscalía, que

este año puede alcanzar el 6 por ciento del

PIB, el más grande de los últimos 35 o 40

años".
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Un militar más que perteneció al 27

Batallón de Infantería de Iguala,

Guerrero, fue detenido hace unos días por

su presunta implicación en la desapari-

ción de los 43 normalistas de Ayotzinapa.

Se trata del Sargento Segundo

Peluquero retirado, Miguel Muñoz Pilo,

acusado de desaparición forzada y delin-

cuencia organizada, informaron fuentes

del gabinete de seguridad.

Se encuentra en la prisión del Campo

Militar 1-A de la Secretaría de la Defensa,

donde está a disposición de la jueza

Segundo de Distrito de Procesos Penales

Federales en el Estado de México, Raquel

Ivette Duarte Cedillo, luego de ser apre-

hendido por elementos de la Fiscalía

General de la República (FGR), adscritos

a la Unidad Especial de Investigación y

Litigación para el caso Ayotzinapa.

El sargento retirado perteneció hace

10 años al 27 Batallón de Infantería de

Iguala, señalado de tener un papel activo

la noche del 26 y 27 de septiembre de

2014, cuando se registró el secuestro y

desaparición de los 43 normalistas por el

grupo criminal Guerreros Unidos.

Hace un año, Duarte Cedillo ordenó la

captura de 16 oficiales y tropa de los bata-

llones 27 y 41 de Iguala por los delitos de

desaparición forzada, tortura y delincuen-

cia organizada, entre ellos el general reti-

rado Rafael Hernández Nieto, quien

luego de unos meses logró llevar su pro-

ceso en libertad provisional.

Así como la de los soldados Roberto

de los Santos Eduviges, Gustavo

Rodríguez de la Cruz, Omar Torres

Marquillo, Juan Andrés Flores Lagunas,

Ramiro Manzanares Sanabria, Eloy

Estrada Díaz, Uri Yashiel Reyes Lazos y

Juan Sotelo Díaz, quienes en la primera

semana de mayo salieron en libertad pro-

visional, luego de que la jueza les cambió

la prisión preventiva.

Cabe destacar, que el militar Roberto

de los Santos Eduviges, fue uno de los

ocho militares acusados en el caso

Ayotzinapa, se  amparó para evitar ser

detenido nuevamente por la Fiscalía

General de la República (FGR), tras obte-

ner su libertad provisional en semanas

anteriores. 

Por lo que el sargento Segundo del

Ejército mexicano solicitó protección de

la justicia federal contra cualquier orden

de aprehensión, detención o arresto, lo

que fue admitido por la juez Segundo de

Distrito de Amparo en Materia Penal en la

Ciudad de México, Paloma Xiomara

González González.

Ya que debido a lo anterior, la juez

había fijado para el 23 de mayo la cele-

bración de una audiencia incidental para

determinar si concede la suspensión pro-

visional contra el acto reclamado.

Tras la noticia del fallecimiento el presi-

dente emitió sus condolencias. 

Lamenta AMLO
muerte de

Jorge Arganis
Díaz Leal

CONÉCTATE
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Tras la publicación de un video donde

aparece el comediante y actor mexicano

Eugenio Derbez llamando a votar este 2 de

junio, el hijo mayor del presidente Andrés

Manuel López Obrador, José Ramón

López Beltrán, se lanzó contra el también

productor, calificándolo de clasista, racista,

superfluo e hipócrita.

En su perfil de X, López Beltrán res-

pondió a la publicación del comediante

donde aparece diciendo "el PRI nos robó y

nos engañó por décadas, luego llego el

PAN y como esperábamos ese cambio

pero nada, estábamos tan desesperados

que volvimos a votar por el PRI y nos vol-

vieron a robar. 

Y como estábamos hartos la mayoría

votó por Morena y ¿qué creen? nos vol-

vieron a fallar, salieron iguales o peores".

En su respuesta, José Ramón López

expresó que Derbez "quiere que votemos

por los corruptos del PRIAN y que regre-

se la corrupción, las injusticias y los privi-

legios".

También señaló como "chafa y pasada

de moda y de lanza" su reflexión.

Por lo que el viernes, el comediante

mexicano publicó en sus redes sociales un

video de 6 minutos 53 segundos donde

pidió no obtenerse de votar este 2 de junio.

Explicando que, aunque no hay ‘candi-

datos perfectos’, se debe estar seguro de a

quien se va a votar en las próxmias elec-

ciones presideciales, las cuales se cele-

brarán el próximo 2 de Junio para candi-

daturas federales, estales y municipales.
Los Senadores destacaron la necesidad de proteger a los consumidores y

garantizar una competencia equitativa en el mercado

Reconocen Senadores urgencia
de legislar comercio electrónico

Estalla Ramón López Beltrán por video de Derbez

Cae militar relacionado
con los 43 normalistas
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El hijo del presidente en su cuenta de X,

respondió a la publicación del comediante

mexicano.

Tras una intensa batalla en la final de ida que aconteció en el 
estadio Ciudad de Los Deportes, la Maquina y las Águilas no 
pasaron del 1-1, por lo que quien gane, se coronará como el 

campeón en la Final de Clausura 2024.
1/DEPORTIVO 

Todo por definir; América o Cruz Azul

El sargento retirado perteneció hace 10 años al 27 Batallón de Infantería de
Iguala
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El presidente Andrés Manuel López
Obrador lamentó el fallecimiento de Jorge
Arganis Díaz Leal, quien se desempeñó
como titular de la Secretaría de
Comunicaciones y Transportes (SICT) de
2020 a 2022. 

A través de una publicación en su red
social, el mandatario expresó sus condo-
lencias y envió un abrazo a los familiares
del ingeniero, acompañando el mensaje
con una fotografía donde ambos aparecen
juntos.

El viernes 24 de mayo, la Secretaría de
Comunicaciones y Transportes (SICT)
informó el deceso de Jorge Arganis Díaz
Leal, quien además había sido director de
obras públicas en el gobierno de la Ciudad
de México. 

Por lo que la dependencia expresó su
pésame a los familiares y amigos del ex
titular, quien formó parte del gabinete del
presidente López Obrador.

La llegada de Arganis Díaz Leal a la
SICT en 2020 estuvo marcada por una
decisión del presidente López Obrador,
quien decidió separarse de su primer des-
ignado para la Secretaría, Javier Jiménez .



sta es la elección del
miedo. Las encuestas
están desquiciadas
dando cifras dis-
paratadas, respecto a la

intención del voto en la campaña pres-
idencial.

Si las metodologías de investi-
gación están reconocidas interna-
cionalmente y funcionan con precisión
en los estudios de mercado, -principal-
mente cuando se trata de marcas de
productos y servicios-, así como en
otros ámbitos, ¿Por qué en esta elec-
ción presidencial las cifras están dis-
paratadas?

Sabemos que el sustento de las her-
ramientas, o instrumentos de investi-
gación, -entre las que se considera a
las encuestas-, es la estadística, y ésta
se basa en la ley de las probabilidades
y el azar.

Las encuestas, -realizadas por las
diferentes casas encuestadoras-, al
estar sustentadas estadísticamente,
debiesen dar resultados con poca
variación entre una empresa y otra. Sin
embargo, hoy las encuestas nacionales
pueden alcanzar diferencias abismales.
Ésto quiere decir que existen circun-
stancias incontrolables que afectan la
certidumbre de los resultados.

A partir de la certeza que brinda la
estadística se puede entender que una
muestra representativa conformada
por sólo mil quinientos entrevistados o
quizá un poco más, -que es el prome-
dio de entrevistas utilizado en cada
encuesta de cobertura nacional-, repre-
sente la intención de voto de cien mil-
lones de ciudadanos mexicanos que
integran el padrón electoral.

Sin embargo, para que esa represen-
tatividad probabilística exista, la selec-
ción de quienes forman parte de la
muestra de entrevistados debe cubrir
con exactitud ciertos requisitos, como
ser escogidos aleatoriamente y al azar,
y ser ubicados a lo largo de todo el ter-
ritorio nacional en la proporción
estadística respecto al volumen pobla-
cional de cada región.

Por ello el hecho de que casi el 50%
de las personas que en esta elección se
intenta entrevistar rechacen participar
en la encuesta, rompe las condiciones
probabilísticas, aunque se sustituyan

con el mismo número de personas que
se negaron a participar.

Sin embargo, hay una condicio-
nante determinante en esta elección
para ocultar la verdadera intención del
voto y seguramente es el miedo que
hoy afecta la sinceridad de las respues-
tas de los entrevistados. Eso no es
culpa ni de las empresas encuestado-
ras, ni de la metodología de investi-
gación.

En un país en que el miedo se huele,
es muy probable que hoy quien es
entrevistado oculte su verdadera inten-
ción del voto y para evitar riesgos,
responda que votará a favor de la can-
didata del partido en el poder.

Quizá sea el temor de perder el
cheque de la seguridad social, en
represalia por su intención de votar por
la candidata de la oposición.

O entonces, el miedo de ser hosti-
gados por el crimen organizado, que es
sabido que tiene intereses en este pro-
ceso electoral.

O también el miedo a equivocarse y
ser señalados y acosados en su comu-
nidad por las autoridades. Por tanto, el
entrevistado va a la segura reconocien-
do públicamente que simpatiza con el
partido en el poder y sus candidatos.

Sin embargo, el verdadero momen-
to de la sinceridad democrática se dará
en la secrecía de la casilla, -lejos de las
miradas indiscretas-, el próximo dos
de junio.

En contextos sociales y políticos
altamente polarizados y en conflicto,
las encuestas pueden fallar como
sucedió en 2016, cuando en Estados
Unidos daban como segura ganadora a
Hillary Clinton y esta fue derrotada
por Trump. En el año 2000 Vicente
Fox ganó la presidencia pese a ir abajo
en las encuestas y se dice que en
Argentina 2023 también fallaron.

Hagamos conciencia con quienes
nos rodean, -de que contrario a lo que
se dice-, la elección presidencial aún
no está definida por ninguna encuesta,
y entonces puede haber grandes sor-
presas; la moneda aún está en el aire.

¿TIEMPO DE ZOPILOTES?
Parece ser que en Palacio Nacional

desconocen la realidad cotidiana del
mexicano, principalmente en el ámbito
de la seguridad.

El presidente y la candidata oficial
no se cansan de decir que todo está
bien en el país y los logros de este gob-
ierno están a la vista. Sin embargo,
acusan a los medios de comunicación
porque según ellos, exageran el aspec-
to negativo de la violencia para debili-
tar a su gobierno. La realidad cotidiana
desmiente al discurso oficialista.

Lo inaudito es que un importante
porcentaje de la población, -viviendo
los agravios derivados de la ineptitud
de este gobierno-, aún dan crédito a la
narrativa oficial. Cada quien ve lo que
quiere ver.

LA VULNERABILIDAD DE
NUESTROS NIÑOS

Cada vez más surgen indicios de

agresiones recibidas por niños a partir
del contexto violento derivado de la
presencia del crimen organizado.
Hemos visto fotografías con niños
armados que se preparan a combatir a
la delincuencia, pero también hemos
tenido noticias de que se reclutan
niños para trabajar para los cárteles.
La noticia de como murió el niño
Dante Emiliano en Paraíso, Tabasco-,
ha conmocionado a la sociedad mexi-
cana y su llanto desesperado diciendo
“no me quiero morir”, -mientras era
atendido por paramédicos que intenta-
ban salvarle la vida-, debiese ser la
gota que derrama el vaso.

¿Será que en seguridad vamos muy
bien… como dice el presidente?

¿A usted qué le parece?

adie puede sorprenderse por
las severas críticas vertidas
en las páginas del Financial
Times, el pasado martes,
ilustradas con una imagen
del presidente Andrés
Manuel López Obrador

repartiendo abrazos, sobre una especie de
bandera tricolor en el que predomina el rojo
sangre, y el blanco está conformado por una
madre buscadora con un par de carteles en
los que reclama justicia.

Nadie debe sorprenderse tampoco por el
mapa en el que definen las zonas contro-
ladas por los principales cárteles de la droga
y los estados que sufren la guerra entre fac-
ciones del crimen organizado.

Titulado “Los cárteles de la droga de
México prosperan”, escrito por Michael
Stott y Christine Murray, señala que el prob-
lema del crimen organizado en México ha
empeorado drásticamente durante los cinco
años y medio de la presidencia de López
Obrador, según expertos en seguridad con-
sultados por el medio inglés, que sentencia:
“Y se ha agravado tanto que amenaza el
futuro del país.

Las encuestas muestran que la seguridad
es una de las principales preocupaciones de
los votantes antes de las elecciones presi-
denciales del 2 de junio.

El reportaje es lapidario: “Los cárteles
controlan más territorio que nunca, aproxi-
madamente un tercio del país según una
estimación del ejército estadounidense”.

México, agrega el texto, “se está convir-
tiendo en un Estado fallido”.

El texto recoge opiniones de empresar-
ios, analistas y especialistas, y advierte:
“Los grupos criminales también están inter-
firiendo más descaradamente en las elec-
ciones. La campaña de este año, que incluye
elecciones a congresos federal y estatales,
gubernaturas y alcaldías, ha sido la más
mortífera de la historia. Hasta el momento,
36 candidatos y otras 45 personas vincu-
ladas a las elecciones han sido asesinados,
15 más secuestrados y decenas más ame-
nazados, según el think-tank Laboratorio
Electoral”.

Y razona por qué las cifras no aumentan
en los registros oficiales: “Los expertos
señalan que las cifras de asesinatos no
incluyen el número récord de personas
dadas por desaparecidas, casi 115 mil hasta
el año pasado, 43 mil de las cuales desa-
parecieron durante la presidencia de López
Obrador. También señalan que la proporción
de ‘delitos contra la vida’ denunciados
como homicidio culposo u ‘otros delitos’ ha
aumentado a medida que disminuyen los
asesinatos, lo que sugiere que se están
reclasificando los homicidios.

“Básicamente, como 10 agujeros de bala
y será ‘insuficiencia cardíaca’”, ironiza.

Nadie puede acusar al Financial Times
de ser parcial, fifí, conservador por muy
inglés que sea.

A lo largo de los años -tiene 136 de edi-
tarse- ha señalado errores de gobiernos que
algunos juzgarían como neoliberales.

“Los problemas de seguridad amenazan
con arruinar el historial de éxitos del presi-
dente Enrique Peña Nieto”, se leía en un
balazo del reportaje “México: atrapado en el
fuego cruzado”, publicado el 27 de octubre
de 2014.

Así que la eterna victima no podrá decir
que todo él, todo él.

Pasada la campaña, el de la seguridad,
será el reto más importante para la doctora
Claudia Sheinbaum, pues comenzará a gob-
ernar desde el primer minuto que se conoz-
ca su triunfo.

A ver como lo asimila YSQ.
Monitor republicano
Y cuando todo acabe, ¿seguirán operan-

do las casas de Acuario, Querétaro y
Chimalistac donde se dispersan millones y
millones de pesos en efectivo de las “aporta-
ciones”, o ya no? ¿Lo reportarán al INE?

Es pregunta.

hicago, Illinois. – ¿Qué
tiene que ver participar
en la elección con tu
vida y salud? Si
pudieras, le preguntarías

a los 300 mil mexicanos cuyas vidas se
pudieron salvar durante la pandemia.
Según el reporte de la Comisión
Independiente de la Investigación sobre
la Pandemia de Covid-19 en México, la
reacción gubernamental que rechazó el
sustento científico, minimizó o negó el
problema y las políticas públicas
erradas fueron la causa para estas fatali-
dades innecesarias.

La responsabilidad y el derecho para
elegir a nuestros líderes comienza al
sufragar. Los representantes electos
deben rendir cuentas al soberano en una
democracia. Es la oportunidad de
escoger a quienes nos cuiden con planes
y acciones efectivas, que preserven y
salven vidas -y que no nos lleven al pan-
teón.

Pero México tuvo el número más alto

en el mundo de muertes entre traba-
jadores de la salud, 4,572, que
respondieron a la pandemia entre 2020
y 2021. Entre ellos, la mejor amiga de
mi hermana, un gran médico, que dejó a
dos niñas huérfanas. Gente de carne y
hueso que merecía la protección del
Estado con materiales y procedimientos
adecuados, pero que recibieron amule-
tos, mentiras y cinismo.

Y ya que hablamos de orfandad, se
calcula que más de 215 mil niños
perdieron a uno o ambos padres en la
crisis sanitaria. ¿Quién se encarga de
ellos? ¿Cómo serán sus vidas sin la guía
de sus progenitores? ¿Cómo navegarán
una sociedad en que un gobierno torci-
do no ofrece más que becas o apoyos
miserables, condicionados a favores
políticos, en lugar de proveer oportu-
nidades educativas de calidad, seguri-
dad pública y buenos empleos?

Hace seis años escribí “Hasta la
madre”, una columna que reconocía el
hartazgo de la sociedad con gobiernos
ineficientes, corruptos o banales.

Elementos que dieron marco a la victo-
ria del hoy presidente quien prometió
acabar con la corrupción y pacificar el
país. Al final de su administración
ambos pilares de su elegibilidad son un
miserable fracaso.

Pero el descuido criminal no termina
ahí, el dogma y la desvergüenza de priv-
ilegiar intereses políticos por encima de
la ciudadanía condujeron a México a un
desabasto de medicamentos. Según un
reporte de Forbes la falta de atención
médica o de medicamentos causa el 20
por ciento de las muertes en el país. Ya
no relacionadas a la pandemia, sino las
de ayer y las que ocurrirán hoy.

Niños y mujeres con cáncer sin aten-
ción, hospitales públicos sin medica-
mentos ni insumos, impactados por los
recortes fiscales para que el sureste
tenga un tren ecocida e inútil, o Tabasco
una refinería que no refina. Para
reforzar el argumento, otro botón. De
las miles de llamadas que recibe a diario
la Megafarmacia, idea esquizofrénica
del hoy presidente, solo se surten 2.7

recetas al día, según Birmex.
Estos líderes que elegimos hace seis

años son quienes nos han hecho este
daño, personajes que con su servilismo
nos arrebataron seres queridos y nos
tienen viviendo en la incertidumbre.
Matraqueros que se rinden ante un
caudillo por hambre de poder y dinero,
no por pasión al servicio público.

En 2018, la violencia y la guerra con-
tra el narco fueron narrativa para que
estos abyectos llegaran al poder, según a
resolver el problema. Al final de su
gestión, hubo más de 180 mil homi-
cidios dolosos, o un asesinado cada 15
minutos. Los lamebotas del régimen
invocan a Calderón o García Luna, sin
pronunciar palabra sobre la abdicación
del Estado mexicano para proteger a sus
ciudadanos.

Son muchos muertos innecesarios en
esta administración, quizá algunos de
esos seres fueron cercanos a ti o a los
tuyos. Por ello, este 2 de junio vota
como si tu vida dependiera de ello,
porque así es.

l próximo domingo ten-
emos una fiesta democráti-
ca. ¡Todos a votar! para ele-
gir a quienes creamos nos
pueden llevar a un futuro
democrático, de libertades

y derechos, es nuestra responsabilidad cívi-
ca; pero pasando el 2 de junio, no podemos
dejar nuestro futuro en unas cuantas manos,
debemos exigir se realicen cambios contun-
dentes en materia de seguridad y justicia.

Para disminuir la impunidad del 99%,
además de cambiar las leyes y mejorar las
policías, las fiscalías y el poder judicial es
urgente tener una estrategia para disminuir la
violencia homicida, los mexicanos no
podemos seguir normalizándola. Al mismo
tiempo se debe discutir en el Congreso, entre
otros, la legalización de las drogas, porque la
estrategia punitiva solo ha servido a la
autoridad para escudarse y no para solu-
cionar.

En nuestra sociedad las drogas estén
sobrecargadas de un contenido simbólico,
asociadas con un profundo malestar moral.
Así lo muestra la encuesta realizada por la
Cámara de Diputados en 2020, donde señala
que el 70.9% de los encuestados cree que si
él consumiera marihuana su familia no con-
fiaría en él.

Esto es el resultado cultural del régimen

prohibicionista promovido por EUA y que
domina la agenda global en contra de las
drogas desde mediados del siglo XX. Sin
embargo, todos los reportes disponibles,
hablan del fracaso de la prohibición, eviden-
ciando una enorme lista de consecuencias
negativas, que en México hemos pagado con
creces, entre ellas: el aumento del consumo y
del enorme tamaño de la economía ilegal de
las drogas; la conformación de organiza-
ciones delictivas violentas para defender ter-
ritorios y la diversificación a otros delitos; la
corrupción de políticos, militares, policías,
fiscales y jueces; la militarización de la
seguridad que a su vez alimenta un círculo
vicioso de violencia que genera una enorme
cantidad de víctimas.

Una de las mayores consecuencias de la
prohibición tiene que ver con el número de
gente encarcelada. La inmensa mayoría no
son los grandes traficantes líderes de los
cárteles, ni tampoco son intermediarios en
las redes de producción, comercio y contra-
bando de drogas (7,962 personas), sino los
pobres que han sido encarcelados por pos-
esión de cantidades menores (15,767 per-
sonas) con enormes repercusiones familiares
y sociales.

Pero a pesar de los enormes costos que
hemos pagado y de los años de retraso y
retroceso, ningún presidente se ha atrevido a
hacer cambios sustanciales. Aún con algunos

avances, la penalización se mantiene intacta.
Entretanto, iniciando por Uruguay en 2013,
diversas naciones han implementado políti-
cas alternativas a la prohibición, que tienen
como fin la consolidación de un mercado
regulado y fiscalizado de las drogas para
abrir paso a su uso con fines industriales,
médicos y recreativos, con éxito en dis-
minuir las consecuencias negativas de la pro-
hibición.

Aquí tenemos mucho por hacer, en los
últimos sexenios las drogas han sido uti-
lizadas por las autoridades y la prensa para
explicar del alza delictiva y de la violencia
contemporánea. Esto, le permite a los gob-
iernos justificar las muertes. Incluso, gran
parte de los mexicanos siguen convencidos,
a pesar de la evidencia, que el encarce-
lamiento de productores, distribuidores y
adictos nos traerá paz evitando profundizar
en las causas que hacen a México un país tan
violento.

Exijamos a quien gane la presidencia, que
tome distancia de discursos moralistas y se
enfoque en los cambios necesarios para tener
un país de libertades y derechos. Un país
donde los mexicanos comprendamos las
razones de la violencia homicida, en el que la
política de drogas esté principalmente enfo-
cada en la salud y la educación y en el que
tengamos un sistema integral que evite que
nos sigamos matando. 
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Ciudad de México/El Universal.-

De regreso a sus actividades, desde
Manzanillo, Colima, con un minuto de
silencio, Jorge Álvarez Máynez mostró
su respeto a las víctimas fatales y
sobrevivientes de la tragedia en San
Pedro Garza García, Nuevo León,
durante el cierre de campaña de
Lorenia Canavati.

El abanderado presidencial de
Movimiento Ciudadano (MC) agrade-
ció nuevamente a los servicios de
rescate, seguridad y médicos por su
heroica labor en la ayuda oportuna a los
afectados por el incidente y aseguró
que, pese a la guerra sucia que se
desató en su contra por el accidente, él

continuará con las labores para alcan-
zar su aspiración presidencial.

"Antes de darles el mensaje, vengo a
compartirles que nos acompañen todos
a que les dediquemos un minuto de
silencio a las personas que estuvieron
presentes en el evento de San Pedro
Garza García hace tres días, donde
nueve personas inocentes perdieron la
vida debido a una microrráfaga que
vino del cielo, que destruyó el esce-
nario en el que estábamos y que en
unos cuantos segundos cambió la vida
de personas que estaban ahí para apo-
yarnos y para un concierto que
habíamos preparado.

"Les pido un aplauso que sea para

todas las personas que están ayudando
a las personas lesionadas, que están
sufriendo, porque las tragedias sirven
para conocer lo mejor de los seres
humanos, de las personas, tenemos
mucha gente en este país valiente,
paramédicas, paramédicos, enfermeras,
enfermeros, doctoras y doctores que
pasaron estos días sin dormir, rescatan-
do gente", expresó Álvarez Máynez.

Arropado por la fuerza fosfo, fosfo
colimeña, el político zacatecano expu-
so que, derivado de la tragedia, person-
ajes políticos y figuras públicas de la
oposición sacaron lo peor de sí mismos
con la tragedia ocurrida y hasta le
desearon la muerte.

Puebla, Pue./El Universal.-                  

En el día 86 de campaña, la aspi-
rante presidencial del PAN, PRI y
PRD, Xóchitl Gálvez Ruiz, dijo que
ganará las elecciones del próximo 2 de
junio porque la gente ya está cansada
de las mentiras del gobierno de Morena
y de su candidata.

Al cerrar campaña en esta entidad,
la abanderada de la coalición Fuerza y
Corazón por México afirmó que la ciu-
dadanía ya despertó y saldrá a votar por
el cambio.

"Vamos a ganar porque este gobier-
no ha sido soberbio y prepotente, no le
ha abierto la puerta a la gente. Tengan
certeza, el próximo 2 de junio vamos a
abrir las puertas de Palacio Nacional
para todos los mexicanos", apuntó.

En el Paseo Bravo, del Centro
Histórico de la capital poblana, subrayó
que México es primero "y lo que está
en juego es el futuro de nuestros hijos,
el futuro de nuestras familias, el futuro
de nuestra democracia".

"Vamos a ganar para unir a este país,
acabar con la división, basta del odio,
basta de la división, somos un sólo
país, somos un sólo México. Ningún
país sale adelante dividido, ningún país
sale adelante con odio, por eso les digo,
vamos a ganar para llevar medicinas a
los enfermos, para llevar agua a los
sedientos y vamos a ganar para prote-
ger a nuestros niños y a nuestros
jóvenes para que tengan un futuro bril-
lante", remarcó.

"Vamos a ganar para inaugurar una
nueva era de prosperidad y de grandeza
para México", enfatizó Gálvez.

"Tengan fe, Dios está con nosotros,
¡Viva México!", arengó a la multitud.

A los poblanos los llamó a votar por
la alianza opositora y rechazar al can-
didato de Morena a la gubernatura,
Alejandro Armenta, quien fue secre-
tario particular del exgobernador pri-
ista Mario Marín, "El góber precioso".

"¿Quieren que regrese 'El góber pre-
cioso' con Armenta? Pues entonces a
votar y a botarlos, a botarlos este 2 de
junio", exhortó.

Xóchitl Gálvez pidió "que no se nos
olvide, este gobierno fue el responsable
de la muerte de 810 mil personas por el
Covid".

Al acto, al que acudieron miles de
simpatizantes, asistieron entre otros el
exsecretario de Educación Pública,
Aurelio Nuño; el presidente del PRI,
Alejandro Moreno, y el coordinador de

la campaña de Xóchitl Gálvez,
Santiago Creel.

Con su visita a Puebla, la candidata
presidencial del PAN, PRI y PRD ini-
ció una gira de cinco días para realizar
cierres regionales de su campaña elec-
toral, previos al cerrojazo final del
próximo miércoles en Monterrey.

De Puebla, Gálvez viajó a
Chihuahua, donde encabezó un mitin y
en entrevista aseguró que la guerra
sucia que emprendió el gobierno feder-
al en su contra, "sus infamias y calum-
nias", no le afectaron

Por la noche de este sábado, la can-
didata se trasladó a Chiapas para
realizar este domingo un cierre de cam-
paña en Zinacantán. De Chiapas viajará

a Coatzacoalcos, Veracruz, y de ahí a
Cuernavaca, Morelos.

El lunes 27 encabezará concentra-
ciones masivas en Pachuca, Hidalgo; y
en Guadalajara y Ciudad Guzmán,
Jalisco.

Al día siguiente estará en Colima,
San Juan del Río, Querétaro, y Mérida,
Yucatán.

El miércoles 29, último día de cam-
paña, visitará alguna alcaldía de la
Ciudad de México, encabezará un
mitin en Los Reyes La Paz, en el
Estado de México, y cerrará activi-
dades proselitistas en la Arena
Monterrey, de la capital de Nuevo
León.

Xalapa, Ver./El Universal.-                  
A unos días del cierre de campaña,

la candidata presidencial de la coali-
ción Sigamos Haciendo Historia,
Claudia Sheinbaum Pardo, aseguró que
sus adversarios, y algunos que se dicen
intelectuales, no han podido entender
que México se transformó.

"Nuestros adversarios, la oposición,
el PRIAN, algunos intelectuales o que
se dicen intelectuales que están con la
oposición, no pueden entender, no
entienden qué pasó en nuestro país, y
es que México se transformó con quien
va a quedar como el mejor presidente
de México, Andrés Manuel López
Obrador", dijo.

Cabe mencionar que Sheinbaum
Pardo recibió este viernes el apoyo de
900 intelectuales del país, entre ellos
Juan Ramón de la Fuente, Elena
Poniatowska, así como Beatriz
Gutiérrez Müller. Mientras que, otros
250 intelectuales se sumaron a la can-
didata de la oposición, Xóchitl Gálvez
Ruiz.

En Xalapa, Veracruz, en el cierre de
campaña estatal de la candidata a la
gubernatura, Rocío Nahle, Sheinbaum
reiteró que en la elección "sólo hay dos
opciones: la coalición de nuestro
movimiento; y la otra opción ya saben
cuál es, regresar a la corrupción, el
entreguismo, la venta de la patria, a la
subordinación que representa el
PRIAN".

"Caminé el país con dos consignas.
La primera: es tiempo de transforma-
ción, debe continuar la transformación
de la vida pública de México; y la otra
consigna: es tiempo de mujeres".

En este caso, Sheinbaum explicó sus
propuestas para el estado, entre ellas se
encuentra trae el primer tren de
pasajeros que existió en el país,
Veracruz-Puebla-Ciudad de México.

"Vamos a rehabilitar las petroquími-
cas de Pemex, se encargaron de aban-

donar a Pemex por más de 36 años
hasta que llegó el Presidente, hasta que
llegó Rocío Nahle a la Secretaría de
Energía, vamos a seguir recuperando a
Pemex, a Comisión Federal de
Electricidad y ya le pedimos ayuda a
Rocío para que nos ayude a la rehabil-
itación de las petroquímicas, particu-
larmente en Poza Rica", destacó.

Mientras tanto, en Puebla, en com-
pañía del candidato a la gubernatura
del estado, Alejandro Armenta,
Sheinbaum aseguró que el 2 de junio
solamente habrá dos opciones, una es
votar por la autollamada Cuarta
Transformación, y la otra es votar por
la corrupción, por los privilegios, por el
entreguismo, por las privatizaciones.

"¿Qué es lo importante, ahora que
estamos a unos días de la elección?
Seguir fortaleciendo nuestra patria, el
bienestar de los mexicanos y mexi-
canas, nuestra democracia y también
nuestro sistema de justicia. Nosotros
queremos mejorar la democracia, la
justicia", aseguró.

La abanderada presidencial
morenista aseveró que la continuidad
de la autollamada Cuarta
Transformación se trata de consolidar
los programas sociales y las obras del
Presidente, así como impulsar nuevos
apoyos, como una pensión para
mujeres de 60 a 64 años o la creación
de Farmacias del Bienestar, con el
objetivo de abrir las puertas a los
grandes derechos, como es el caso de la
salud.

Asimismo, expuso que en Puebla
seguir con la transformación se trata de
construir y mejorar las carreteras con
ruta de la Mixteca Poblana a Guerrero;
de apoyar al campo con fertilizantes;
de continuar con la recuperación de los
trenes de pasajeros con la ruta México,
Puebla, Veracruz y de apoyar proyectos
impulsados desde el gobierno del esta-
do como los polos agroindustriales.

Nogales, Son/El Universal.-

"Es la hora del voto útil, es la hora de
hacer un esfuerzo juntos por Nogales
viendo por las causas de la gente y no por
los colores partidistas", dijo el candidato
al Senado, Manlio Fabio Beltrones, luego
de recibir el apoyo de más 300 liderazgos
de Movimiento Ciudadano (MC).

"No es la hora de pensar en los colores,
es la hora de pensar en las causas de
Nogales, agua potable, orden, seguridad
en las casas, en las colonias, en las
calles", señaló Beltrones Rivera ante lid-
erazgos y militantes, hombres y mujeres
de MC en esta frontera.

"Hoy les quiero agradecer que estemos
en una sola causa y que salgamos el 2 de
junio a decir ya basta de los malos gob-
iernos de Morena", resaltó Beltrones
Rivera.

En ese sentido hizo el compromiso con

los presentes de representarlos en el
Senado defendiendo sus causas, atendien-
do sus necesidades y haciendo equipo por

Nogales.
Al término evento la coordinadora del

Distrito O2 de MC, Yesica Juvera, acudió
a saludar a Beltrones Rivera y a la asis-
tencia, entre ellas, la candidata a la
alcaldía, Lety Amparano; Adalberto
Rubio, candidato al distrito 02 federal y
de los aspirantes al Congreso, Celeste
Bojórquez y Armando Gutiérrez "El
Bigotes", dijo que es la hora del voto útil
y el compromiso es trabajar todos fuera
de intereses partidistas en el beneficio de
Nogales y de Sonora.

A su vez, Julián Martínez Mungaray,
líder de las estructuras de Movimiento
Ciudadano, explicó que se suman a
Manlio Fabio Beltrones por su liderazgo,
por que conocen de su trayectoria, porque
ya en el pasado los ha ayudado con la
gestión de obra para la ciudad y por qué
confían los representará en el Senado.

Liderazgos de MC se suman a Beltrones

Manlio Fabio Beltrones

"Tras la tragedia, políticos sacaron lo peor de sí mismos" 

Alvarez Máynez retomó sus actividades.

No entienden que México 
ya cambió: Sheinbaum

Sheinbaum reiteró que en la elección "sólo hay dos opciones: la coalición
de nuestro movimiento; y la otra opción ya saben cuál es, regresar a la cor-
rupción”

Vamos a inaugurar una 
era de grandeza: Gálvez

"Vamos a ganar porque este gobierno ha sido soberbio y prepotente”.
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Ciudad de México/El Universal.-

Con el termómetro superando los 30

grados en la mayor parte del territorio

nacional, las purificadoras y embotel-

ladoras de agua llevan dos años segui-

dos subiendo sus precios de manera

más rápida que la inflación.

El Instituto Nacional de Estadística

y Geografía (Inegi) dio a conocer que

la inflación llegó a 4.8% durante la

primera mitad de mayo, mientras que el

agua embotellada se encareció 5.7%.

El precio del líquido acumula 22

meses ganando la carrera al también

llamado impuesto de los pobres, conc-

retamente a partir de julio de 2022.

El agua nunca había rebasado a la

inflación durante tanto tiempo desde

2003, cuando empiezan los registros de

este producto en el Inegi.

Bonafont, Ciel, Epura, y Perrier son

algunas de las marcas preferidas por los

mexicanos.

Detrás del aumento del agua y otros

artículos se encuentran las altas tasas

de inflación de los últimos años, opinó

el economista en jefe para Rankia

Latinoamérica, Humberto Calzada.

"En el caso particular del agua tam-

bién influye la coyuntura climatológi-

ca, debido a que las altas temperaturas

provocaron una mayor demanda de este

producto, ya que la gente quiere

hidratarse, lo que ha traído consigo un

desabasto de agua en algunas partes del

país", expuso .

"La escasez de agua obliga a los pro-

ductores y purificadoras a elevar sus

precios, por lo que, si se mantienen las

sequías y altas temperaturas, los pre-

cios van a subir todavía más en los

siguientes años. Estamos hablando de

un problema mundial", agregó

Calzada.

Para ponerlo en perspectiva, al

cierre del sexenio pasado, el litro de

agua embotellada costaba en promedio

1.55 pesos en las zonas urbanas, pero

ahora hay que gastar 2.11, es decir,

lleva un incremento de 36.7% desde

que comenzó la autollamada Cuarta

Transformación, según el Consejo

Nacional de Evaluación de la Política

de Desarrollo Social (Coneval).

Con Ernesto Zedillo Ponce de León

fue la última vez que el bolsillo de los

mexicanos sufrió un impacto más

severo que en la actualidad, pues el

agua embotellada se disparó de 25 a 89

centavos, un aumento de 252.6% en el

periodo similar.

La Alianza Nacional de Pequeños

Comerciantes (Anpec) relaciona la

subida del agua con la sequía que pade-

cen dos terceras partes del país.

La empresa de investigación, Expert

Market Research, estima que el merca-

do mexicano de agua embotellada

alcanzó un valor de 17 mil 200 mil-

lones de dólares en 2023 y llegará a 24

mil 270 millones en 2032.

Los principales factores que con-

tribuyen al desarrollo del mercado

nacional son la mayor demanda en

oficinas y restaurantes, la creciente

concienciación de la gente de la impor-

tancia del agua potable, así como el

aumento del sector turístico, señala

Expert Market Research.

Las mayores empresas de agua

embotellada son Danone, The Coca-

Cola Company, PepsiCo, Nestlé,

Keurig Dr Pepper, Agua, Vida y

Nutrición, y The Keith Corporation.

Xalapa, Ver./El Universal.-                

"Veracruz se convertirá en la energía

de México", afirmó Rocío Nahle, can-

didata de la coalición Sigamos

Haciendo Historia al gobierno de

Veracruz ante miles de veracruzanos

reunidos en la Plaza Lerdo de esta cap-

ital.

Arropada por la candidata presiden-

cial, Claudia Sheinbaum, de los diri-

gentes de Morena, PT y PVEM, la

aspirante mencionó: "El triunfo es nue-

stro, sólo hay que expresarlo en las

urnas y levantar la victoria. De mi parte

les digo que soy una mujer de trabajo,

de grandes retos. Hoy estoy aquí ante

ustedes para decirles que no les voy a

fallar", subrayó ante los gritos de los

militantes de: "¡Gobernadora, gober-

nadora!".

Entre aplausos y porras de apoyo, la

candidata sostuvo que, al lado de

Claudia Sheinbaum, y de la mano de

todos, "Veracruz tiene un gran destino,

que es el éxito que nos merecemos".

Rocío Nahle se comprometió a

hacer de la entidad el motor energético

del país, atender el rezago educativo y

el analfabetismo, apoyar al magisterio

e impulsar mejores condiciones para

los trabajadores portuarios. "Veracruz

se convertirá en la energía de México,

por amor a Veracruz, viva Veracruz",

enfatizó.

La candidata agradeció el apoyo,

muestras de cariño y el respaldo de los

veracruzanos en las diferentes regiones

del estado. "No les voy a fallar. Al lado

de Claudia Sheinbaum y de la mano de

ustedes, Veracruz tiene un gran desti-

no", remarcó.

Además, aseguró que está fortaleci-

da tras el embate de sus opositores, a

quienes calificó como representantes

de "lo más podrido y corrupto de la

política".

Bajo el candente sol veracruzano, a

más de 33 grados, se escuchó el grito

de: "¡Gobernadora, gobernadora!", a lo

largo de los más de 300 metros que

caminó junto con Sheinbaum saludan-

do a sus seguidores, principalmente

mujeres y jóvenes.

En su discurso aseguró que el 2 de

junio la Plaza Lerdo se volverá a llenar

para festejar el triunfo a nivel nacional

y estatal e hizo un llamado a los ver-

acruzanos a votar para continuar la

transformación y "hacer realidad el

plan C".

La candidata también hizo un

recuento de su campaña por los 212

municipios del estado y comentó que la

llevó a cabo a ras de suelo, en contacto

directo con la gente.

Asimismo, denunció que sufrió una

campaña burda de ataques y

difamación por parte de "la mafia

enquistada en Veracruz".

Rocío Nahle, enfundada en blusa

guinda y pantalón azul, destacó los

logros del gobierno del presidente

Andrés Manuel López Obrador y ase-

guró que en Veracruz la transformación

continuará.

La extitular de Energía se compro-

metió a trabajar para continuar con la

transformación de la entidad a través

de importantes obras y proyectos para

impulsar la economía.

Por su parte, la candidata presiden-

cial, Claudia Sheinbaum, confió en el

triunfo de Rocío Nahle el próximo 2 de

junio y respaldó su compromiso con

ella y con todo Veracruz para impulsar

el desarrollo industrial, dando con-

tinuidad al proyecto interoceánico, a la

rehabilitación de petroquímicas y

reforzando los apoyos sociales para

beneficiar a niños en sus estudios de

nivel básico con becas, a las mujeres

adultas mayores y a los jóvenes, a

través de facilidades para que accedan

a la vivienda, entre otras acciones.

"Sé que Rocío va a ganar la guber-

natura de Veracruz. Nos une un proyec-

to, el del bienestar del pueblo de

México, la defensa de nuestra sober-

anía, el desarrollo con justicia, desar-

rollo sustentable y algo que es parte de

nuestro movimiento: amor al pueblo de

Veracruz y al pueblo de México",

comentó Sheinbaum.

Entre los invitados destacaron los

dirigentes de Morena, Mario Delgado;

del PT, Alberto Anaya; el diputado

Gerardo Fernández Noroña, la senado-

ra Olga Sánchez Cordero y el exaspi-

rante a la candidatura presidencial,

Manuel Velasco.

Los simpatizantes que estuvieron

presentes en el cierre de campaña de la

candidata arribaron desde las 8 de la

mañana desde prácticamente los 212

municipios, incluidos los más lejanos

como Pánuco, Tantoyuca, Tuxpan, Las

Choapas y Agua Dulce.

Ciudad de México/El Universal.-

En abril pasado fueron asesinadas

225 mujeres en el país, la cifra más alta

de 2024, en el que se han registrado

siete víctimas diarias, la mayoría en

Guanajuato, en números absolutos.

Según el último reporte sobre vio-

lencia contra las mujeres del

Secretariado Ejecutivo del Sistema

Nacional de Seguridad Pública

(SESNSP), las víctimas mujeres de

homicidio doloso se dispararon 13%, al

pasar de 199 en marzo a 225 en abril,

que se coloca al momento como el más

violento contra las mujeres en la recta

final del sexenio del presidente Andrés

Manuel López Obrador.

De enero a abril suman un total de

842 asesinatos de mujeres, distinto al

feminicidio, de los cuales 225 se

cometieron en abril; febrero, 219;

enero, 199; marzo, 199, de acuerdo con

el reporte publicado cada fin de mes.

La mayoría de las mujeres

asesinadas tenían más de 18 años y se

concentran en los estados de

Guanajuato, 125; Baja California, 102;

Estado de México, 74; Chihuahua, 58;

Guerrero, 58; Jalisco, 51; Michoacán,

44; Colima, 34; Puebla, 33; Nuevo

León, 29.

En contraste, Colima encabeza la

lista con más víctimas mujeres por

cada 100 mil habitantes, seguido de

Baja California y Guanajuato.

Las víctimas mujeres de extorsión

también alcanzaron su cifra más alta

del año, con un total de 382 en abril,

según las estadísticas del reporte sobre

violencia contra las mujeres.

De igual forma, las carpetas de

investigación por violación y de vio-

lencia familiar. Abril no fue un buen

mes para las mujeres en el país.

Ciudad de México/El Universal.-

El comisionado presidente del

Instituto Nacional de Transparencia,

Acceso a la Información y Protección

de Datos Personales (Inai), Adrián

Alcalá Méndez, aseguró que la

autonomía de los órganos defensores

de los derechos humanos "no es un

capricho de las élites ni un modelo del

neoliberalismo", es una medida para

proteger la dignidad de las personas en

diferentes materias.

Explicó que, en el caso del Inai, la

autonomía representa la posibilidad de

conocer qué hacen los gobiernos,

porque, "si bien tuvieron el voto de

millones de mexicanas y mexicanos, no

significa que tengan una carta abierta

para vivir en la opacidad".

Por ello hizo un llamado a los

jóvenes a defender la independencia de

las instituciones encargadas de prote-

ger derechos humanos.

Al participar en la conferencia

"Importancia de la autonomía constitu-

cional en la defensa de los derechos

humanos", en la Universidad

Autónoma de Baja California (UABC),

Alcalá recordó que autonomía de las

instituciones que defienden derechos

humanos debe ser protegida no sólo

por los titulares de las mismas, sino por

todos los integrantes de una sociedad

democrática.

"Si el INAI no pudiera actuar de

manera independiente, el derecho de

acceso a la información y el derecho a

la verdad estarían limitados", planteó

Alcalá Méndez.

El comisionado presidente recordó

que esos derechos permitieron dar a

conocer casos como los llamados

"Estafa Maestra", "Socavón Exprés" o

"Estela de Luz" y lo ocurrido en

"Aguas Blancas", "Ayotzinapa" o la

"Guardería ABC".

El Comisionado Presidente del

INAI explicó a estudiantes de la UABC

que tienen derecho a solicitar informa-

ción sobre hechos pasados o presentes

y las autoridades tienen la obligación

de responder.

"El acceso a la información,

jóvenes, permite conocer la actuación

de las autoridades", dijo Alcalá.

Precio del agua embotellada sube más rápido que inflación

"La escasez de agua obliga a los productores y purificadoras a elevar sus
precios”.

La entidad se convertirá
en la energía de México

La extitular de Energía se comprometió a trabajar para continuar con la
transformación de la entidad 

"Autonomía de órganos  no 
es un capricho de las élites"

Hizo un llamado a los jóvenes a defender la independencia de las institu-
ciones encargadas de proteger derechos humanos.

Registra abril cifra más alta
de asesinatos de mujeres

La mayoría de las mujeres asesinadas tenían más de 18 años



Redacción/P. Nueva Guinea.-                        

La madrugada del viernes 24
de mayo, un gigantesco desliza-
miento de tierra afectó la región
norte de Papúa Nueva Guinea,
dejando un saldo devastador de
cientos de muertos y miles de
viviendas sepultadas. 

La tragedia ocurrió en la pro-
vincia de Enga, en la aldea de
Yambali, situada a unos 600 kiló-
metros al noroeste de la capital
regional, Port Moresby. 

El área afectada es comparable
al tamaño de tres o cuatro campos
de fútbol.

Andrew Ruing, líder comuni-

tario en Maip Mulitaka, relató que
todos estaban profundamente dor-
midos cuando una enorme masa
de tierra cayó sobre su poblado
cerca de las 03:00 horas locales. 

Equipos de rescate siguen bus-
cando a las 300 personas que se
estima quedaron atrapadas, mien-
tras convoyes de ayuda humanita-
ria han comenzado a llegar con
alimentos y agua para los sobrevi-
vientes.

El desprendimiento de tierra
enterró al menos 1.182 casas,
según el parlamentario Aimos
Akensepultó, citado por el medio
local Post Courier. 

Andrew informó a Reuters que
más de 300 vidas quedaron bajo
tierra. 

Sin embargo, las autoridades
aún no han confirmado el número
exacto de víctimas. 

Desde la oficina del primer
ministro James Marape, informa-

ron que se están enviando funcio-
narios de desastres, Fuerzas de
Defensa de PNG y el
Departamento de Obras Públicas
y Carreteras para iniciar los traba-
jos de socorro y recuperación.

Los equipos de rescate llegaron
la mañana del sábado para las
labores de búsqueda. 

La magnitud del desastre, con
una capa de entre seis y ocho
metros de rocas y piedras cubrien-
do el poblado, limita las operacio-
nes de rescate. 

Los residentes cercanos infor-
maron que rocas y árboles de la
ladera de una montaña derrumba-
da enterraron partes de la comuni-
dad, dejándola aislada. 

Australia, el país vecino más
cercano, enviará ayuda de manera
inmediata, la ministra de Asuntos
Exteriores, Penny Wong, expresó
sus condolencias y afirmó que
Australia está dispuesta a ayudar.

Redacción/Israel.-                        

Medios israelíes informaron
este sábado que Israel planea rea-
nudar la próxima semana las nego-
ciaciones de tregua con el grupo
islamista palestino Hamás, con el
objetivo de intercambiar rehenes
por presos palestinos.

Este anuncio se produce tras la
publicación de un video por parte
de los familiares de cinco mujeres
soldados aún en cautiverio, lo que
ha generado una profunda conmo-
ción en Israel.

Las expectativas de una reanu-
dación de las conversaciones sobre
un alto el fuego en Gaza crecieron
el sábado, mientras Israel continúa
sus bombardeos en el enclave
palestino, dejando decenas de
muertos.

A pesar de los llamados inter-

nacionales para detener las hostili-
dades, incluidos los de la Corte
Internacional de Justicia (CIJ), el
Gobierno de Benjamin Netanyahu
sigue adelante con las operaciones
militares en la región, especial-
mente en Rafah, un área fronteriza

con Egipto.
El Gobierno israelí confirmó la

reanudación de las negociaciones
con Hamás, que habían estado en
pausa desde el 10 de mayo sin
grandes avances en los últimos
meses. 

El anuncio sigue a una reunión
en París entre el director de la CIA,
William Burns; el jefe del Mossad,
David Barnea, y el primer ministro
catarí, Mohammed bin
Abdulrahman Al Thani, donde se
acordó un nuevo esquema para las
conversaciones.

Por lo que hasta el jueves, Israel
no había mostrado interés en reto-
mar las negociaciones con Hamás. 

Sin embargo, la publicación del
video del secuestro de las cinco
mujeres soldados, capturado
durante un ataque de Hamás en
octubre, provocó un cambio en la
postura del Gobierno israelí.

A pesar de los informes israelíes
sobre la reanudación de las nego-
ciaciones, un funcionario de
Hamás negó que las conversacio-
nes se reanudarían en El Cairo el
martes.
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Anuncia Milei creación del
Consejo de Mayo tras fracaso

del ‘pacto de Mayo’

Redacción/EU.-                              

El presidente de Estados

Unidos, Joe Biden, reafirmó el

sábado su decisión de no enviar

soldados estadounidenses a la

guerra de Ucrania, aunque reiteró

su compromiso de continuar apo-

yando al país en su defensa contra

la invasión rusa. 

"No hay soldados estadouni-

denses en la guerra de Ucrania (...)

Estoy decidido a que siga siendo

así", declaró Biden durante su dis-

curso en la ceremonia de gradua-

ción de la Academia Militar de

Estados Unidos en West Point.

Biden se dirigió a más de 1.000

cadetes graduados, asegurándoles

que Estados Unidos "no se ale-

jará" de Ucrania. 

Describió a los soldados como

"trabajadores sin descanso", enfa-

tizando el continuo apoyo a Kiev

en su esfuerzo por repeler la inva-

sión rusa, que ya dura dos años.

"Nos mantenemos firmes con

Ucrania y seguiremos a su lado",

expresó ante los aplausos de la

multitud.

Cabe mencionar que el presi-

dente de Ucrania, Volodímir

Zelenski, ha solicitado reciente-

mente a los países occidentales

que le envían ayuda militar,

incluidos Estados Unidos, Francia

y Reino Unido, que le permitan

atacar infraestructuras situadas

dentro de la Federación Rusa

desde las que el Ejército rival gol-

pea territorio ucraniano.

Sin embargo, Biden no se refi-

rió directamente a esta petición

durante su discurso.

En su alocución, Biden tam-

bién destacó el "papel fundamen-

tal" del apoyo de Estados Unidos

a sus aliados globales, mencio-

nando específicamente a Israel y a

los países del Indo-Pacífico.

Subrayó la importancia de la

intervención estadounidense en la

neutralización de ataques iraníes

contra Israel en abril y en el apoyo

a los aliados frente al creciente

militarismo de China en la región.

"Gracias a las Fuerzas

Armadas de Estados Unidos, esta-

mos haciendo lo que solo Estados

Unidos puede hacer como nación

indispensable, la única superpo-

tencia del mundo", sentenció

Biden. 

Acudirán más de 70 mandatarios a
Conferencia para la Paz de Ucrania
Redacción/Suiza.-                                        

La Conferencia para la Paz en

Ucrania, que se celebrará los pró-

ximos 15 y 16 de junio, ha con-

firmado la participación de más

de 70 jefes de Estado y de gobier-

no de todo el mundo. 

Fuentes gubernamentales sui-

zas informaron hoy a EFE que

entre los asistentes se encuentran

la mayoría de los mandatarios

latinoamericanos, aunque con la

notable excepción de Brasil.

A pesar de la amplia represen-

tación latinoamericana, los presi-

dentes de Cuba, Venezuela y

Nicaragua no asistirán a la confe-

rencia. Estos países, conocidos

por su cercanía con Rusia, han

decidido no enviar delegaciones,

lo que refleja las divisiones inter-

nacionales en torno al conflicto

en Ucrania.

En total, se enviaron invita-

ciones a 160 Estados para partici-

par en el evento. 

Por lo que uno de los asisten-

tes más esperados es el presiden-

te de Estados Unidos, Joe Biden,

quien podría asistir tras participar

en una cumbre del G7 en Italia

los días previos a la conferencia.

La asistencia del Gobierno

chino aún es incierta. 

Aunque recientemente China

ha fortalecido sus lazos con

Rusia, evidenciado por la visita

del presidente Vladímir Putin a

Pekín, no ha confirmado su parti-

cipación en la conferencia, ya

que la situación mantiene en vilo

a los organizadores, que buscan

una mayor representación global.

Sin embargo el Gobierno

ruso,  no ha sido invitado a la

Conferencia. 

Esta exclusión ha generado

duras críticas por parte del

Kremlin, que ha subrayado la

imposibilidad de lograr avances

significativos hacia la paz sin su

participación directa en las nego-

ciaciones.

La organización de este even-

to ha sido coordinada estrecha-

mente con el Gobierno de

Ucrania, que solicitó a Suiza que

liderara los preparativos. 

La conferencia se presenta

como una continuación de una

primera reunión internacional

celebrada a mediados de 2022, la

cual se centró en la reconstruc-

ción de Ucrania tras el conflicto

bélico.

Además, el evento se llevará a

cabo en un complejo hotelero

situado en un promontorio en la

localidad de Bürgenstock, en el

centro de Suiza, el cual resguar-

dará la seguridad.

La ubicación de la Cumbre ha sido elegida estratégicamente
debido a su accesibilidad restringida.

Planea Israel retomar negociación con Hamás

Redacción/Argentina.-                                        

La visita del argentino, Javier

Milei, a la provincia de Córdoba

estuvo marcada por intensas pro-

testas en su contra. 

Durante su discurso conmemo-

rativo del 214.º aniversario de la

Revolución de Mayo, el mandata-

rio anunció la creación del Consejo

de Mayo, condicionado a la apro-

bación de la ley Bases y el paque-

te fiscal.

"El 25 de mayo es una fecha

histórica, pero es una fecha espe-

cialmente importante porque

mayo es mucho más que una fecha

en el calendario, es una doctrina, es

un conjunto de ideas que represen-

tan lo mejor de la tradición argen-

tina. Es una idea que se resume en

dos principios: libertad y democra-

cia", expresó Milei al inicio de su

discurso.

El presidente continuó reme-

morando el espíritu de indepen-

dencia, destacando la lucha de los

patriotas por romper las cadenas de

la tiranía. 

Sin embargo, su discurso fue

interrumpido por los gritos de "ley

de bases, ley de bases" de los

manifestantes, quienes reclamaban

la aprobación del proyecto legisla-

tivo crucial para la firma del frus-

trado Pacto de Mayo.

"Luego de la firma, cuando

estén sancionadas la Ley Bases y

el paquete fiscal, el Gobierno cre-

ará el Consejo de Mayo", afirmó

Milei. 

Este nuevo organismo, com-

puesto por representantes guberna-

mentales, provinciales, legislati-

vos, sindicales y empresariales, se

encargará de trabajar en los pro-

yectos de ley adoptados en el

acuerdo de mayo.

Además Milei también anunció

una "reducción significativa" de

impuestos tras la aprobación de la

Ley Bases y el paquete fiscal.

Redacción/Colombia.-                                         

Un devastador incendio

arrasó este sábado con el com-

plejo de juegos TRP Game Zone

en Rajkot, en el estado de

Gujarat, al oeste de India, dejan-

do un saldo de al menos 25 per-

sonas muertas, entre ellas varios

niños. 

Las autoridades continúan

buscando posibles víctimas entre

los escombros de las instalacio-

nes destruidas por el fuego.

"El incendio está bajo control.

Estamos intentando recuperar

tantos cuerpos como sea posible.

Hasta el momento, se han

recuperado alrededor de 25 cadá-

veres y han sido enviados al hos-

pital para una mayor investiga-

ción", declaró el comisionado de

policía Raju Bhargava. 

"Todavía emanan vapores de

los escombros y tememos que

más personas puedan estar atra-

padas debajo", agregó Bhargava,

evidenciando la magnitud de la

tragedia.

El administrador del distrito,

Prabhav Joshi, informó al diario

India Express que la mayoría de

las víctimas eran niños y que seis

personas se encuentran hospitali-

zadas. 

El alcalde de Rajkot, Nayna

Pedhadiya, manifestó que el

complejo de juegos, un cobertizo

de dos pisos de láminas de hoja-

lata, no contaba con el certifica-

do de funcionamiento del depar-

tamento de bomberos municipal. 

Este no es un incidente

menor", subrayó Pedhadiya.

Más de 300 personas se

encontraban en el parque de

diversiones cuando se declaró el

incendio, debido a que es un fin

de semana de vacaciones de

verano, explicó

Ilesh Kher, oficial de bombe-

ros de Rajkot. 

"La gente quedó atrapada al

derrumbarse una estructura tem-

poral cerca de la entrada, lo que

dificultó su salida", detalló Kher.

El primer ministro indio,

Narendra Modi, se expresó

"extremadamente angustiado por

el incendio en Rajkot" y aseguró

que las autoridades locales están

prestando toda la atención posi-

ble a los heridos y a las familias

de las víctimas. 

La comunidad internacional observa con preocupación la esca-
lada de violencia en la región árabe.

Biden concluyó su discurso destacando la responsabilidad y el honor de los graduados de West
Point al unirse a las filas de las Fuerzas Armadas de Estados Unidos.

Fallecen al menos 25 personas por incendio en India; la mayoría serían niños

Reafirma Biden decisión 
de no enviar soldados

Especialistas alertaron que mientras más pasa el tiempo hay
menos posibilidades de encontrar sobrevivientes. 

Las autoridades locales continuaron las labores de rescate y
se inició una investigación sobre las causas del siniestro.

Horas antes de su discurso, el mandatario argentino participó
en el tradicional tedeum en la Catedral Metropolitana.

Deja deslizamiento en Papúa Nueva Guinea cientos de muertos
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Aseguran que incendios
no representan riesgos

Habrá apoyo psicológico a
víctimas de la tragedia en SP

Son dos siniestros, uno en Santiago y otro en Santa Catarina.

Consuelo López González
Jorge Maldonado Díaz                

En empatía con los afectados

de la tragedia en el municipio de

San Pedro; el gobernador Sa-

muel García Sepúlveda llamó a

los candidatos y partidos políti-

cos, independientemente de su

color partidista, a detener el gol-

peteo y suspender cierres de

campaña.

Al ofrecer en rueda de prensa

una actualización del saldo del

accidente; el mandatario estatal

pidió ser sensibles y respetuosos

con el dolor de las personas que

perdieron un familiar en el

evento al que acudían a diver-

tirse, o siguen en recuperación

por lesiones.

A decir del emecista, los cua-

tro días que restan para concluir

las campañas no van a marcar

ninguna diferencia en las urnas.

“Es un mensaje para todos,

sin distingo. Les pedimos que

sean empáticos y le bajen al ar-

güende, y le bajen a la pelea, y

l e

bajen a tanto show y cierres y

grupos, no está ahorita Nuevo

León para andar con cierres”,

expuso.

“Respetuosamente lo digo, no

me toca, yo no soy autoridad

electoral, soy gobernador del Es-

tado y creo que tengo que man-

dar un mensaje, a la sencillez, a

la prudencia”.

García Sepúlveda señaló que

hay que concentrarse en trabajar

por la ciudadanía y criticó el

desmedido golpeteo político en

este proceso electoral.

“Nunca había visto tanto gol-

peteo a nivel nacional y local,

esto me ha puesto a mí a traba-

jar, no he concentrado un minuto

en lo otro, y en el caso de Nuevo

León, que aquí fue la tragedia,

les pido a todos sensibilidad",

agregó.

Aunque tras los hechos fue

cancelado el cierre masivo de

Movimiento Ciudadano progra-

mado este domingo, en la Ma-

croplaza; el partido reagendó  el

evento que contará con la pre-

sentación estelar de Intocable

para el próximo miércoles 29 de

mayo, lo que provocó críticas en

redes sociales.

SE SUMA COLOSIO
Y MARIANA

A este llamado se sumaron

Mariana Rodríguez Cantú can-

didata a la alcaldía de Monterrey

por Movimiento Ciudadano, así

como los aspirantes al Senado

Luis Donaldo Colosio Riojas y

Martha Herrera.

“Quiero aquí hacer un lla-

mado a Movimiento Ciudadano

y a los candidatos metropolita-

nos de MC, que nos unamos,

que no hagamos este cierre me-

tropolitano, sino que este dinero

que se le iba a invertir al cierre

lo donemos a los familiares y a

todos los afectados de la trage-

dia que sucedió este miércoles”,

expuso.

La dupla rumbo al senado dio

a conocer que “'realizaremos so-

lamente un evento virtual con el

objetivo de reflexionar y de dar

las gracias a quienes nos han

acompañado en este camino, re-

frendado la importancia de ser

solidarios en comunidad'”, indi-

caron.

Muestran primer tren de las Líneas 4 y 6 del Metro

Alma Torres Torres                          

Con miles de participantes de
la comunidad LGBT+, se realizó
la edición 23 Marcha de la Di-
versidad 2024 en Monterrey, sin
importar las altas temperaturas
por la primera ola de calor.

Desde temprana hora, se em-
pezó a reunir el contingente en la
Avenida Alfonso Reyes y Luis
Mora, de donde salió con rumbo
a la Explanada de los Héroes.

Cabe destacar, que los partici-
pantes en la edición 2024, reali-
zaron su recorrido en carros
alegóricos y otros a pie, con go-

rras, sombreros y paraguas.
Debido a que las estructuras

de los contingentes eran muy
altas y anchas tuvieron conflic-
tos en diversas zonas primero en
Tapia y Pino Suárez donde se
atoraron con los cables por la al-
tura.

Mientras que al dar vuelta por
Juan I. Ramón solo cabían las
plataformas y no los peatones, ya
que con la ampliación de las ban-
quetas la calle es muy angosta.

En todo el recorrido, se im-
plementó un operativo vial por
parte de elementos de la Secreta-
ría de Movilidad de Monterrey.

Aunado a ello, se aplicaron al-
gunos cierres viales durante el
recorrido del contingente, con la
finalidad de hacer más fácil el
tránsito del contingente.

Este año, la marcha se con-
formó por diez contingentes: ar-
tistas invitados, precursores de la
marcha, la comunidad trans y no
binarie, lesbianas, bisexuales,
“drag Queens” y adultos mayo-
res, entre otros.

Si bien el día de la Diversidad
se celebra tradicionalmente en
junio, en Nuevo Leónla marcha
se realiza desde el 2001, en el
mes de mayo.

Esta festividad aboga a la tolerancia e igualdad de derechos para todas las personas.

Desafían calor y ‘toman’ 
las calles del Centro regio

Pide a partidos suspender 
sus cierres de campaña

Samuel hace llamado a la ‘sencillez y prudencia’

Consuelo López González                

El gobierno de Nuevo León
anunció la implementación de un
programa de Salud Mental en aten-
ción a las víctimas de la tragedia
durante el mitin político del pasado
miércoles, donde 9 personas mu-
rieron y más de 200 resultaron he-
ridas.

De no atenderse a tiempo, expli-
caron autoridades de salud, este tipo
de eventos generan un estrés pos-
traumático que puede prolongarse
por años.

Alma Rosa Marroquín Escami-
lla, Secretaria de Salud en el Es-
tado,  señaló que familiares de los
deudos y los heridos durante el ac-
cidente siguen en shock, por lo que
requerían de un seguimiento.

“Es necesario que actuemos,
que detectemos oportunamente
cualquier signo o síntoma antes que
se convierta en un problema mayor

y presentamos ya algún signo o de-
presión grave, de ansiedad o algún
otro trastorno de salud mental “, ex-
puso.

Recuerdos o sueños angustian-
tes, pensamientos recurrentes obse-
sivos, sensación de extrañeza como
si se estuviera en una película, ma-
lestar psicológico, alteraciones del
estado de ánimo periodos amnési-
cos, escuchar voces, angustia,
comer demasiado o periodos sin
hambre, señaló Juan José Roque,
director de Salud Mental, son algu-
nos de los signos de alerta.

Mismos que pueden escalar a
irritabilidad, comportamientos au-
todestructivos, falta e concentración
y alteraciones en los hábitos de
sueño como insomnio o estados de
extrema quietud, e incluso ansie-
dad, depresión mayor, o pensa-
mientos de muerte.

“Para nosotros es muy impor-
tante que empiecen a acercarse a los

centros, vamos a hacer una aten-
ción muy personalizada”, refirió.

“Muchas lesiones físicas curan
en 15 o 20 días, pero las cuestiones
mentales durar meses, años, entre
más se dejen sin atención”.

Para cualquier consulta, la Di-
rección de Salud Mental y Adic-
ciones pone a disposición sus
teléfonos 81 8345 4326  y 81 8130
0008.

El funcionario recordó que an-
teriormente atendieron también a
personas afectadas por las inunda-
ciones, la ola de violencia por el cri-
men organizado, la tragedia del
Casino Royale y el Covid.

Al corte de ayer, se mantuvo el
número de hospitalizados en 34, ya
sea en recuperación o en espera de
cirugía.

De no atenderse a tiempo, explicó la autoridad, este tipo de su-
cesos genera estrés postraumático.

Consuelo López González              

El primer tren de las Líneas 4 y
6 del Metro ya llegó a Monterrey y
se exhibe en el Parque Fundidora.

De visita en el paraje, el gober-
nador Samuel García Sepúlveda
presentó el vehículo eléctrico inte-
grado por 6 vagones, con una ca-
pacidad para más de 720 pasajeros.

Se trata de un tren sin conductor
con grado de automatización grado
4, con clima y sistema de informa-
ción al pasajero.

“Este nuevo tren de 76 metros
va a ser uno de los 12 (trenes) que
van a estar listos para el Mundial,
en lo que va ser la Línea más larga
del Continente y la segunda más
grande del Mundo”, expuso.

“Sin conductor, todo automá-
tico, silencioso, verde, limpio”.

“Vamos a ser el mejor Metro de

América Latina, con la Línea  más
larga del Continente”, puntualizó.

García Sepúlveda invitó a la po-
blación a conocer la unidad que fue
estacionada para su exhibición
frente al Salón de la Fama del
Beisbol Mexicano.

Abraham Vargas, director de
Metrorrey, explicó que si bien no
requiere de conductor, cuenta con
botones ocultos para operarlo ma-
nualmente.

Su armado tardó año y medio,
y permanecerá en el parque por al
menos seis meses.

"Tiene unos controles ocultos,
en caso de emergencia se puede
manipular de manera manual”, re-
firió.

“Es un tren real, cien por ciento
funcional, listo para ponerse a tra-
bajar", explicó el titular del Ejecu-
tivo.

Consuelo López González
Sergio Luis Castillo                        

Si bien se potencializaron en
cuestión de horas, los dos incen-
dios forestales registrados en la
Sierra de Nuevo León son del tipo
ecológico y no representan un
riesgo para la población, aseguró
ayer el gobernador Samuel García
Sepúlveda.

Las llamas han consumido en
cuatro días, más de 200 hectáreas
de bosques, al menos en la sierra
de Santiago, mayormente hoja-
rasca y matorral bajo.

Sin precisar números, el man-
datario estatal indicó que se dis-
pondrá de más helicópteros para
su combate, incluyendo el Black
Hawk de Fuerza Civil.

Hasta anoche, el Incendio re-
gistrado en la comunidad Los
Cuartones, en el municipio de
Santiago,  contaba con más de 300
brigadistas; mientras que el de
Santa Catarina, en el paraje Santa
Clara,  trabajan más de 30 ele-
mentos.

“Tenemos dos incendios, uno
menor, me dicen los brigadistas
que son incendios naturales (eco-
lógicos), expuso.

“Aunque no lo crean, yo tam-
poco lo creo, pero ellos son los
científicos, nos dicen que estos in-
cendios provocados por rayos, son
incendios naturales porque sola-
mente consumen hojarasca y plan-
tas descompuestas, no afectan
tronco ni copa”.

“No hay de qué preocuparse en
el tema poblacional, no está cerca
ni siquiera de donde hay gente, si
está cerca de unas cabañas, ya se
protegió, no va a llegar para
allá…no son de peligro y no hay
población en riesgo”, puntualizó.

No obstante, dijo, como no
quieren tener la ciudad contami-
nada por más tiempo, los brigadis-
tas implementan el protocolo a
seguirse con siniestros mayores.

El Gobierno Municipal de San-
tiago informó que debido a la in-
tensidad que ha tomado el
incendio este domingo llegarán
cuatro helicópteros especializados
en combate aéreo de esta clase de
siniestros.

Entre las naves que se esperan
se encuentran dos pertenecientes a
la Fuerza Aérea Mexicana, men-
cionando que también llegara per-
sonal de esta dependencia federal.

Respetuosamente lo digo, no me toca, yo no soy autoridad
electoral, soy gobernador del Estado, dijo.

Está en exhibición dentro del Parque Fundidora.

MARCHA DE LA DIVERSIDAD 2024

Sin importar las condiciones climatológicas, diez contingentes hicieron presencia en las princi-
pales calles de la ciudad.

“Les pedimos que
sean empáticos y le
bajen al argüende,

y le bajen a la
pelea, y le bajen a

tanto show y cierres 
y grupos, no está

ahorita Nuevo León
para andar con cierres

SAMUEL GARCÍA

Arriba hoy más apoyo



Será el sereno, pero a días del cierre de las
campañas crece la metralla de todos calibres
para los aspirantes a un cargo de elección
popular.

Y si no lo quiere creer. basta con preguntar-
le a más de dos gallos, quienes por una u otra
cosa han tenido que realizar sus tareas con pin-
citas.

Es más, hay algunos más, que, por cuestio-
nes ligadas a la seguridad, prefieren resguar-
darse para evitar incidentes que puedan desca-
rrilar su trayectoria.

Por lo que hay quienes tienen sus cierres con
bombo y platillo, otros cancelaron por aquello
de la tragedia en San Pedro y unos, más tran-
quilos.

Pero si le damos una revisada a cualquiera
de los medios de comunicación, han aprove-
chando las redes sociales, y ya podrá imaginar
cómo están las cosas.

Quienes disfrutan de los servicios básicos
como luz y abasto de agua potable, puede con-
siderarse como afortunados.

Sobre todo, porque según los reportes hay
contadas colonias y sectores que por diversas
cuestiones no los tienen.

Y ante la carencia de ellos, ya se hicieron
algunas protestas y cierres de avenidas, pero
sin llegar a solucionar nada.

Por lo que ya se maquina de nueva cuenta
tomar las calles o avenidas en señal de protes-
ta, para reclamar los servicios.

Lo peor del caso es, que en cuestiones meteo
rológicas ya se dijo que continuarán los calores
y pocas posibilidades de lluvias.

Dándole seguimiento a los eventos realiza-
dos por el festejo de los maestros, les comenta-
mos que ayer, el dirigente de los maestros fede-
rales José Francisco Martínez Calderón, hizo
entrega de los premios de la rifa que la Sección
21 realizó para festejar el 15 de mayo.

Los premios fueron de 100 mil, 50 mil, y 25
mil pesos a los primeros tres lugares y decenas
de electrónicos, a personas que se hicieron
acreedores de ellos. 

Además, el próximo martes realizará la
Directiva Sindical una comida para reconocer a
quienes cumplieron 40, 50 y 60 años de ejerci-
cio profesional docente.

Por su parte el Comité Ejecutivo de la
Sección 50, que dirige el profe Juan José
Gutiérrez Reynosa, ofreció ayer mismo, un
desayuno en el Auditorio “Profesor Timoteo L.
Hernández” a poco más de cuatrocientos maes-
tros que fueron distinguidos por el Gobierno
del Estado al haber cumplido 40, 50 y 60 años
de fructífera labor educativa. 

Ahí mismo les comentó el dirigente que en
breve realizarán una jornada de información
sobre cómo se aplicará a las percepciones
económicas, el recién declarado aumento sala-
rial del 10%, producto de las negociaciones de
SNTE con el gobierno federal.

Padres de familia ante las altas temperaturas
y las deficiencias en las cuestiones eléctricas en
las escuelas, contemplan ausentismo en estos
días.

Sobre todo, para evitar poner en riesgo a los
escolares a fin de evitar el llamado golpe de
calor y que representa un alto riesgo para esta
temporada.

De modo que, vale tomar las providencias
necesarias, porque ya se reportan víctimas
mortales en la localidad.

Domingo 26 de mayo del 2024

Lo bueno Lo malo Bla, bla, bla...Lo bueno Lo malo
Consumen incendios forestales 

200 hectáreas de bosques de NL


“Les pedimos que sean empáticos y

le bajen al argüende, , y le bajen a la
pelea, y le bajen a tanto show”

El primer tren de las Líneas 4 y 6 del
Metro ya llegó a Monterrey y se exhibe

en el Parque Fundidora.

en_voz_baja@elporvenir.com.mx

Samuel
García

Sepúlveda

ECOLOGÍA

Alma Torres Torres                                   

El Gobierno Municipal de San
Pedro realiza una campaña de esteri-
lización de mascotas y los miércoles
este servicio es gratuito, a través de
su Centro de Bienestar Animal.

De enero a mayo del 2024, este
Centro ha esterilizado poco más de
155 perros y 194 gatos, con el fin de
concientizar sobre su bienestar.

Para realizar la cita se puede acu-
dir al Centro, ubicado en la avenida
Ignacio Morones Prieto S/N,
Colonia Jesús M. Gaza, en San
Pedro Garza García, o llamar al 81
1212 1212.

Los horarios de atención al públi-

co son de lunes a viernes de 8:00 am
a 5:00 pm y los sábados de 8:00 A
13:00 horas.

Este Centro esteriliza entre 30 y
50 mascotas por semana y entre los
requisitos que se piden a los dueños
para realizar este servicio se encuen-
tran que sean mayores de cuatro
meses y menores de 7 años.

Aunado a ello, que no sean ges-
tantes y llevarlos con un ayuno
mínimo de 8 horas de comida y
agua.

Para gatos, se pide que los lleven
en transportadora o cobija, y para
perros que lleven correa.

La autoridad sampetrina destacó
que los miércoles el servicio es gra-
tuito y cualquier otro día de la sema-
na, el servicio tiene un costo de
acuerdo al tamaño de la mascota.

Consuelo López González                    

En conservación de la fauna sil-
vestre, el gobierno de Nuevo León
vigila el cumplimiento de la llama-
da “Norma de Osos”.

Ante los constantes avistamien-
tos en la ciudad, el Congreso Local
aprobó la Norma Ambiental Estatal
Emergente NAE-SMA-009-2023,
la cual consiste en regular el alma-
cenamiento y manejo de residuos
sólidos en zonas forestales y urba-
nas.

Aunque fue publicada en el
Periódico Oficial del Estado el
pasado 06 de noviembre de 2023, su
entrada en vigor se prorrogó a este
06 de mayo de 2024. 

“La Procuraduría Estatal de
Medio Ambiente inició con la vigi-
lancia del cumplimiento de la lla-
mada norma de osos”, se informó.

“Dicha norma obliga a personas
físicas o morales, privadas o públi-
cas, que habiten y/o desarrollen
cualquier tipo de actividad que
genere residuos sólidos urbanos en
zonas forestales y/o de interfaz con
zonas urbanas, a llevar un correcto
manejo y disposición de los resi-
duos sólidos, así como a contar un
sistema de almacenamiento de resi-
duos que no permita el acceso de la
fauna silvestre a consumirlos”.

Lo anterior luego que el tener
acceso a residuos de comida, atrae a
los osos.

Es de destacar que en una de sus
visitas, la Procuraduría impuso la
medida de seguridad consistente en
la prohibición de actos de uso del
sistema de almacenamiento de resi-
duos de un conocido hotel contiguo
al Parque Ecológico Chipinque.

Los residuos deberán ser dis-
puestos de manera correcta diaria-
mente, hasta en tanto, cuente con un
sistema de gestión de residuos como
lo establece la norma. 

“La Procuraduría continuará con
la vigilancia del cumplimiento de la
referida Norma Ambiental Estatal
Emergente”, agrega.

Vigila Estado se cumpla 
la ‘Norma de Osos’

Se pide a los vecinos un adecuado manejo de sus residuos sólidos
urbanos cuando se habite en zonas forestales.

Ofrece San Pedro esterilizar mascotas

El Centro de Bienestar Animal brinda hasta 50 atenciones por semana; los
miércoles, el servicio de la esterilización es gratuito.

César López                                               

La Universidad Autónoma de
Nuevo León, a través de la
Secretaría de Sustentabilidad, invita
a la Feria Ambiental que tendrá
lugar en el marco del Día Mundial
del Medio Ambiente.

La cita es el miércoles 5 de junio
en el Área Natural Protegida Río
"La Silla" (entre Paseo del Agua y
Avenida del Cortijo) a partir de las
9:00 horas.

Este espacio de participación
social permitirá el intercambio de
conocimientos y experiencias sobre
cómo proteger y preservar el medio
ambiente.

La Feria Ambiental está dirigida
a la comunidad universitaria y a la
población en general. Dentro del
evento habrá una serie de dinámicas
entre las que destacan taller de com-
postaje, trueque de libros por tapitas
de plástico y un taller de identifica-
ción de riqueza biológica.

De igual modo habrá un taller
sobre aves en ambientes urbanos,
trueque ecológico por botellas de
PET, Lotería Ambiental y mucho
más.

Hace unos días, el equipo de la
dirección de desarrollo de proyectos
de la Secretaría  de Sustentabilidad
realizó un recorrido, en compañía de

funcionarios de la SEDUSO del
Gobierno de Monterrey al sitio
donde tendrá lugar el evento, a fin
de acordar detalles.

El 5 de junio se celebra el Día
Mundial del Medio Ambiente, con
la finalidad de sensibilizar a la
población mundial acerca de la
importancia de cuidar nuestros eco-
sistemas y fomentar el respeto al
medio ambiente.

El Día Mundial del Medio
Ambiente fue proclamado por la
Asamblea General de las Naciones

Unidas en el año 1972, coincidiendo
con el inicio de la Conferencia de
Estocolmo, cuyo tema principal fue
precisamente el medio ambiente.

Anualmente se elige un tema cen-
tral para conmemorar el Día
Mundial del Medio Ambiente. En
2024 la campaña del Día Mundial
del Medioambiente lleva como
lema: "Nuestras tierras, nuestro
futuro". Un lema que se centra en
restauración de tierras, la desertifi-
cación y la resiliencia a la sequía.

Celebrará la UANL Feria Ambiental

Motivan a
preservar 
el medio

ambiente
Alberto Medina Espinosa                         

Como parte de una campaña
en pro del medio ambiente y cul-
tura del cuidado al planeta, así
como continuar educando a la
comunidad acerca del cuidado y
la importancia del ecosistema, el
Municipio de Guadalupe dio por
clausurada la segunda edición del
diplomado “Playbook
Sustentable”, impartido por la
Agencia de Medio Ambiente y
Sustentabilidad Municipal.

LAS DINÁMICAS
Es así que la Presidenta

Municipal reconoció la dedica-
ción de 40 ciudadanas y ciudada-
nos que acudieron a tomar clases
en la Casa de la Cultura Contry,
donde aprendieron cómo hacer
un huerto en casa, germinación
de semillas, ciclo de las plantas y
sus cuidados, tipos de plantas y
uso de suelo.

Para las personas interesadas
en este curso o similares, la
Presidenta Municipal señaló que
se pueden comunicar al 81 8030
6000, extensión 1571 y 1572.

"Estamos convencidos que es
una nueva cultura que vamos a
usar desde ya para poder salvar
nuestro planeta, bien decía mi
abuela ‘Nunca es tarde para
empezar’” expresó la Presidenta
Municipal.

Además, la Alcaldesa invitó a
que en el verano próximo acudan
niñas y niños a cursar el diploma-
do, para así crear conciencia
sobre el medio ambiente desde
temprana edad.

“Por supuesto abrir para el
verano, para nuestros vecinitos,
ya sean sus nietos o sus hijos,
que puedan venir también a gene-
rar desde pequeños esa concien-
cia” añadió la Presidenta
Municipal.

Es de decir que durante el
curso también se impartieron
módulos sobre el cuidado del
agua y la energía, donde se com-
partió información sobre la situa-
ción actual, tipos de energía y
acciones ahorrativas en el hogar,
tips que además ayudarán a la
economía familiar.

Aprender a hacer su huerto fami-
liar.

Ante los constantes avistamientos

La Feria Ambiental tendrá lugar en la reserva ecológica del Río La
Silla.

Cuando hay incumplimiento, hay
sanción.

La actividad se realiza en coordinación con el gobierno 
de Monterrey, en el marco del Día Mundial del Medio Ambiente
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Pide INE a Samuel 
eliminar publicaciones

El Consejo Local del Instituto
Nacional Electoral ordenó al
gobernador Samuel García elimi-
nar cuatro publicaciones de sus
cuentas en “X” e Instagram en
donde brinda todo el apoyo a Jorge
Álvarez Máynez, candidato a la
Presidencia de México por
Movimiento Ciudadano.

Lo anterior por la supuesta vio-
lación al Artículo 134 constitucio-
nal y los principios de legalidad,
equidad, neutralidad e imparciali-
dad en la contienda electoral.

En sesión extraordinaria llevada
a cabo este sábado se aprobó la
adopción de medidas cautelares
dirigidas al mandatario estatal res-
pecto a una serie de publicaciones
hechas en días pasados en sus
redes sociales.

Los acuerdos aprobados por
unanimidad establecen un plazo en
donde le refieren que no podrá
exceder de seis horas contadas a

partir de la notificación legal de las
determinaciones.

Se le indica que se deberán rea-
lizar las acciones necesarias para
eliminar las publicaciones alojadas
en las redes de X e Instagram de
García Sepúlveda.

Así como de cualquier otra pla-
taforma en la que se haya difundi-
do, debiendo informar de su cum-
plimiento dentro de las doce horas
siguientes a que eso ocurra.

Las quejas resueltas por el
Consejo Local y de las que se deri-
varon las determinaciones aproba-
das fueron presentadas por los par-
tidos Acción Nacional, el
Revolucionario Institucional y el
de la Revolución Democrática.

Estas denuncias son en contra
de Samuel Alejandro García
Sepúlveda, gobernador de la enti-
dad, así como contra Jorge Álvarez
Máynez, candidato a la
Presidencia, y el partido

Movimiento Ciudadano.
A partir de la notificación

correspondiente, los vínculos
electrónicos de los que se ordena
su eliminación son la cuenta del
Gobernador Samuel García donde
le pide a Máynez mande al tercer
lugar a Xochitl y rifa la
Cobertfosfo.

La Segunda y tercera publica-
ción es la cuenta en Twiter en
donde el mandatario estatal vuelve
a habrá de la rifa de la camioneta.

(JMD)

Atentado a la equidad.

Ofrece construir un Centro
de Salud Emocional 

Para tratar, dar seguimiento
integral y concientizar sobre las
enfermedades mentales, Andrés
Mijes anunció que construirá
un Centro de Salud Emocional
que brindará a niños, jóvenes y
adultos servicios especializa-
dos.

El abanderado de la coali-
ción "Sigamos Haciendo
Historia" señaló que a la par de
la contingencia de COVID-19
se registró una pandemia silen-
ciosa que impactó en la salud
mental de los ciudadanos.

Por lo que este nuevo Centro
de Salud Emocional será de
gran apoyo en el desarrollo de
una comunidad sana. 

“El Covid-19 dejó a su paso
una grave afectación en la salud

emocional de todas las personas
sin importar su edad, por ello es
prioritario desarrollar estrate-
gias que nos ayuden a brindar
esa ayuda ante enfermedades
silenciosas como la depresión y
ansiedad, este Centro será de
gran apoyo y ayudará a tener
una comunidad sana”, dijo.

Mijes destacó que el nuevo
centro estará ubicado en
Nicolás Bravo, entre Ignacio
Allende y José Mariano
Jiménez, en el Centro de
Escobedo.

En este sentido, se informó
que el Centro de Salud
Emocional brindará atención
especializada a niños, adoles-
centes, jóvenes, adultos y per-
sonas de la tercera edad.

Aunado a ello, se darán tera-
pias individuales y grupales, y
se enfocarán en desarrollar
estrategias que ayuden a preve-
nir y detectar las enfermedades
mentales para contrarrestar los
factores de riesgo y mejorar la
calidad de vida de las personas.

(ATT)

Explicó que se ofrecerán
terapias individuales y grupa-
les.

Alrededor de 30 mil militantes
y simpatizantes del PRI, PAN y
PRD acompañaron a Francisco
Treviño Cantú, candidato a la
Alcaldía de este municipio, en la
Marcha por la Victoria, en un
evento sin precedentes en el
municipio de Juárez.

El abanderado de la Coalición
“Fuerza y Corazón por Nuevo
León agradeció también el apoyo
que le han manifestado los jua-
renses en todas y cada una de las
colonias que ha visitado durante
estos casi 60 días de campaña.

Treviño Cantú refrendó su
compromiso de trabajar fuerte-
mente en los próximos tres años
para llevar a Juárez al siguiente
nivel.

"Vamos por más educación,
vamos por una mejor salud para
los juarenses, vamos por más y
mejores empleos... Y vamos a
seguir trabajando en los próximos
tres años al pendiente de las nece-
sidades de los juarenses para irlas

abatiendo poco a poco", dijo.
"Me comprometo a seguir tra-

bajando de puertas abiertas, de
frente con todos ustedes, y reco-
rriendo, como lo hice desde el pri-
mer día que entré en funciones
(como Alcalde) todas y cada una
de las colonias de Juárez, Nuevo
León", añadió.

Treviño Cantú reconoció la
participación de candidatos a

diputaciones y senadurías que lo
acompañaron en la marcha y
subieron con él al entarimado
para dirigir sus mensajes a los
miles de juarenses que se congre-
garon junto a la Plaza Principal.

El político tricolor agradeció
a los partidos de la coalición
que lo han acompañado y apo-
yado en sus eventos y recorri-
dos de campaña.(ATT)

Refrenda Paco Treviño su compromiso de trabajo fuerte.

Participan 30 mil en ‘Marcha por la Victoria’‘Desde el Senado  
cambiaremos vidas’

Ante cientos de integrantes
del Consejo Ciudadano de
Monterrey, la candidata al
Senado por Movimiento
Ciudadano aseguró que sus
propuestas para la Cámara
Alta están destinadas a cam-
biar vidas.

“La gente sabe que somos
personas que damos resulta-
dos, que nuestro trabajo en el
Senado garantiza cambios
reales en sus vidas”, aseguró
Martha Herrera González, en
el evento en el que también
participó la candidata a la
alcaldía de Monterrey,
Mariana Rodríguez.

Herrera González, quien va
en fórmula con Luis Donaldo
Colosio Riojas al Senado,
explicó que las propuestas
que ambos llevan a la Cámara

Alta no son ocurrencias aisla-
das, sino que son planes tras-
versales que están destinados
a lograr real movilidad social.

Refiriéndose a sus pro-
puestas de generar un Sistema
de Protección Social y un
Sistema Nacional de
Cuidados, Herrera González
explicó que dar una beca o un
apoyo aislado, sin acompaña-
miento, sin garantizar los
derechos que por Ley tiene
cada ciudadano, es como una
bolsa llena de agujeros, que
se va ese apoyo en otros
rubros.

“Si las personas reciben
este apoyo, pero no les garan-
tizas atención médica de cali-
dad, no les garantizas alimen-
tación o educación de calidad,
pues esos 2 ó 3 mil pesos que

les llegan se les van en útiles
escolares, en medicinas, etc.
entonces las personas se que-
dan en el bache la pobreza,
sin poder salir, sin oportuni-
dades de mejorar su calidad
de vida”, expuso la candidata.

(JMD)

Somos gente de resultados,
nuestras propuestas no son
ocurrencias, expuso.

En beneficio de los jóvenes
guadalupenses, José Luis
Garza Ochoa, candidato a la
Alcaldía de Guadalupe dijo
que al llegar a la alcaldía
rehabilitará todos los espacios
para la práctica de skateboar-
ding que se encuentran en mal
estado en las plazas públicas
de la Ciudad.

El abanderado de la
Coalición Fuerza y Corazón
destacó que uno de los princi-
pales reclamos de los jóvenes
en sus recorridos de campaña
es el mal estado de las rampas
y accesorios que hay en las
plazas públicas.

Lo anterior, les impide el
libre deslizamiento con sus
patinetas para realizar sus
suertes y piruetas, y por con-
secuencia los aleja de este
deporte.

El candidato de la Alianza
del PRI, PAN y PRD añadió

que la práctica de este depor-
te socializa, alivia el estrés,
mejora la condición física,
quema calorías y fortalece el
corazón y pulmones. Pero
sobre todo, agregó, aleja a los
jóvenes de malos hábitos y la
delincuencia.

Garza Ochoa explicó que
esta problemática la ha detec-

tado en colonias como Tres
Caminos, El Realito,
Independientes, San Miguel y
Rancho Viejo.

En sus actividades de cam-
paña, Garza Ochoa realizó un
recorrido por la colonia
Guadalupe Victoria y se reu-
nió con vecinos del sector
Linda Vista.  (ATT)

Los jóvenes reclaman espacios para su esparcimiento.

Asegura rehabilitará plazas públicas

Jesús Nava Rivera, candida-
to a la alcaldía de Santa
Catarina por Movimiento
Ciudadano, hizo una pausa en
su campaña para gestionar per-
sonalmente el restablecimiento
del suministro de agua en este
municipio.

Señaló que ha dialogado con
el titular de Agua y Drenaje de
Monterrey, el Gobernador del
Estado para que las colonias
afectadas cuenten con el vital
líquido.

Así como también ha solici-
tado ante la Comisión Federal
de Electricidad la pronta activa-
ción del servicio eléctrico para
la puesta en marcha de las bom-
bas de agua.

"He estado en comunicación
con Juan Ignacio Barragán,
director de Agua y Drenaje y
con el Gobernador Samuel
García, para que las familias
santacatarinenses cuenten con
el servicio de agua”.

“También hemos gestionado
ante la CFE la reactivación del
servicio de energía para que
operen las bombas de agua”,
dijo.

El aspirante emecista reco-
noció el trabajo del Municipio
de Santa Catarina, el de policías
y de elementos de Protección
Civil, quienes han estado lle-

nando tinacos con agua y han
llevado pipas, así como también
agua embotellada para los ciu-
dadanos.

Nava Rivera agregó que
retomará las actividades de
campaña hasta que se restablez-
ca el agua en todas las casas de
Santa Catarina.

(JMD)

Gestiona la regularización del servicio de agua.

Pone Jesús Nava en pausa su campaña 

ESCOBEDO GUADALUPE

JUÁREZ

El espacio dará atención a todos 
los sectores de la sociedad

Manifiesta su apoyo a Máynez
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Gilberto López Betancourt             

El conductor de una camio-
neta fue encontrado calcinado
dentro de su unidad incendiada,
ayer en el kilómetro 73 del
Anillo Periférico, municipio de
Cadereyta Jiménez.

La policía realiza las indaga-
torias para establecer si la
camioneta se incendió por algu-
na falla, choque o se trata de un
hecho delictivo.

El auto incendiado es una
camioneta pick up doble cabina
color blanco, misma que fue
encontrada por elementos de
Fuerza Civil, quienes realizaban
un recorrido por el sector.

Una vez que llegaron al sitio,
alrededor de las 13:00 horas, los
efectivos estatales solicitaron la
presencia de Bomberos de

Nuevo León, quienes en cues-
tión de minutos sofocaron las

llamas.
En la inspección que se hizo

del vehículo, las autoridades
encontraron a la persona calci-
nada en el interior, por lo que
resguardaron la zona de los
hechos, a donde más tarde arri-
baron efectivos de la Agencia
Estatal de Investigaciones.

La movilización llevó en un
principio al cierre total de la
autopsita, más tarde se abrieron
carriles.

El personal del Instituto de
Criminalística y Servicios
Periciales de la Fiscalía General
de Justicia revisó el cadáver, así
como el vehículo.

Más tarde el occiso, no iden-
tificado, fue llevado en la
Unidad del Servicio Médico
Forense al Anfiteatro del
Hospital Universitario para la
autopsia.

Gilberto López Betancourt                 

El cadáver de un hombre
maniatado fue encontrado en
una brecha de un ejido, ayer en
el municipio de Cadereyta
Jiménez.

Una persona que iba por un
refresco a una tienda de la
zona, fue quien se percató del
occiso alrededor de las 10:00
horas.

Tras lo sucedido, el hombre
comunicó los hechos a las
autoridades, señaló que iba
caminando por un refresco
cuando se percató de la persona
inconsciente, en la Brecha
Emiliano Zapata, Ejido San
Lorenzo, cerca de la Carretera
Cadereyta-Allende.

Elementos de Seguridad
Pública de Cadereyta, así como
paramédicos arribaron al lugar
para las indagatorias.

Luego de ser revisada la
persona, los paramédicos se
percataron que ya no contaba
con signos de vida.

En la inspección que se hizo
del occiso, trascendió que pre-
sentaba diversos golpes en el
cuerpo, así como algunas heri-
das por arma blanca.

La persona fallecida es un
hombre de entre 30 a 35 años
de edad, quien vestía playera
blanca, pantalón de mezclilla
azul y tenis negros, y podría ser
una persona reportada como
desaparecida hace tiempo en
Cadereyta, lo cual no se ha
confirmado.

El área quedó resguardada y
más tarde arribaron los elemen-
tos de la Agencia Estatal de
Investigaciones, además de
personal del Instituto de
Criminalística y Servicios
Periciales.

Se investiga si el suceso es resultado de un hecho delictivo.

Gilberto López Betancourt            

En un puente peatonal de la

Colonia Riberas de Capellanía,

fue ejecutado un hombre que

contaba con 12 detenciones por

diversos delitos, la madrugada

de ayer en el municipio de

García.

Los hechos se registraron

alrededor de las 05:40 horas,

cuando una persona reportó la

persona inconsciente en el

cruce de las calles Francisco

Villa y Frida Kahlo.

Elementos de Seguridad

Pública de García, así como

paramédicos de Protección

Civil municipal arribaron al

lugar.

El hombre fue revisado por

los paramédicos, quienes se

percataron que ya no contaba

con signos de vida.

La persona fallecida fue

identificada como Luis Carlos

Martínez Hernández, de 36

años de edad, domiciliado en la

Colonia Avance Popular.

El ahora occiso vestía short

negro, camisa negra, gorra

negra, tenis negros, era de tez

morena clara, barba de canda-

do y delgado, dos aretes en

ambas orejas, tatuaje de estre-

llas en brazo izquierdo y el

nombre de Leonel en pierna

derecha.

En el área donde estaba el

occiso se encontraron dos cas-

quillos percutidos, por lo que el

área perimetral al sitio del cri-

men quedó bajo resguardo de

las autoridades.

El ahora occiso tenía en su

historial criminal 12 detencio-

nes por el consumo de droga en

la vía pública, daños en propie-

dad ajena, narcomenudeo, alte-

ración del orden público, lesio-

nes dolosas y riña, entre otros.

Ejecutan a ex convicto en un puente peatonal de García

Gilberto López Betancourt                

Un hombre fue ejecutado en
calles de la Colonia Mujeres
Ilustres, en Apodaca, a unos minu-
tos de que fueron baleadas dos
casas y un par de vehículos.

La agresión se registró esta
madrugada alrededor de las 00:20
horas, en la Avenida Año
Internacional de la Mujer y calle
Petra Zambrano, zona que quedó
cerrada para las indagatorias.

El fallecido es un hombre iden-
tificado por su madre como
Jonathan Alan Ruiz, de 37 años de
edad, quien presuntamente era
chofer de transporte urbano.

Los hechos se dieron a por lo
menos una hora, de que se repor-
taron detonaciones de arma de
fuego contra domicilios y vehícu-
los alrededor de las 23:30 horas
del viernes.

La agresión se registró en calle
María Vicente Espinoza entre
Avenida Año Internacional de la

Mujer y Bocanegra, donde queda-
ron daños dos autos y un par de
casas, sin reporte de lesionados.

Mientras aún estaba la movili-
zación por los disparos en la zona,
se registró la ejecución de la per-
sona, lo que llevó a que al sitio
arribaran elementos de Seguridad
Pública de Apodaca, tras el repor-
te de lo ocurrido por parte de veci-
nos del sector.

El ahora occiso estaba cami-
nando por el área antes señalada,
cuando se aproximaron hombres
armados quienes le dispararon.

Aunque el afectado fue revisa-
do por paramédicos, se percataron
que la persona ya no contaba con
signos de vida.

Elementos de la Agencia
Estatal de Investigaciones, así
como del Instituto de Criminalís
tica y Servicios Periciales de la
Fiscalía de Justicia León, arriba-
ron al lugar para iniciar con las
indagatorias.

Los hechos ocurrieron en Apodaca.

Localizan en barranco 
el cadáver de una mujer

Sergio Luis Castillo                            

Una intensa movilización poli-
ciaca se registró en el municipio
de Hidalgo, Nuevo León, la repor-
tarse el hallazgo de una mujer sin
vida en una zona de barrancos.

El cuerpo de la mujer se encon-
traba ya en completo estado de
descomposición.

Los hechos se reportaron esta
tarde en una vivienda ubicada en
la calle Zaragoza, en la Colonia
Alfonso Martínez Domínguez.

Hasta el momento la víctima

no ha sido identificada y tampoco
se proporcionaron características
de su persona.

Mencionaron que por el estado
de degradación de su cuerpo, se
calcula que la mujer tenía por lo
menos una semana sin vida.

Los hechos fueron reportados
por un vecino del sector, quien al
acudir a tirar una bolsa de basura
se topó con los restos humanos.

Fueron policías preventivos de
Hidalgo, los primeros en llegar al
lugar donde conformaron el
hallazgo.

Horas después el sitio se pobló
de personal de Servicios
Periciales y elementos de la
Agencia Estatal de
Investigaciones.

Los detectives mencionaron
que esperarán los estudios realiza-
dos por los médicos legistas, para
determinar posibles causas de su
muerte.

Sergio Luis Castillo                               

El ataque a un negocio de
mariscos ubicado en el municipio
de Linares, cobró su segunda vícti-
ma al fallecer el propietario del
local en un hospital de Linares.

Las autoridades mencionaron
que el comerciante tenía un impac-
to de arma de fuego en su cabeza,
por lo que no logró sobrevivir.

El ahora occiso fue identificado
como Osvaldo García López, de
34 años de edad, con domicilio en
Linares.

Mientras que el segundo de los
occisos fue identificado como
Ricardo Alejandro Ibarra Torres,
de 23 años, alias “Moretón”, quien
tenía su domicilio en la Colonia la

Moderna.
Las autoridades indagan el

posible “cobro de piso” como el
móvil del ataque.

Pero no se descarta la venta de
sustancias prohibidas de parte del
joven asesinado, debido a que con-
taba con antecedentes penales.

Los hechos se registraron el
pasado miércoles, cuando hom-
bres armados llegaron a bordo de
dos camionetas.

Se indicó que entraron al res-
taurante de mariscos y ahí atacaron
a balazos al comerciante y el otro
joven.

Al llegar los puestos de socorro
encontraron a los dos jóvenes aún
con signos vitales.

Sin embargo, el repartidor

Ibarra Torres falleció horas des-
pués en el Hospital de Linares.

Mientras que el comerciante
falleció este sábado cuando era
atendido en un hospital de

Monterrey.
Hasta el momento las autorida-

des tienen pocas pistas para dar
con los responsables.

Ya son dos los muertos 
por balacera en Linares

La mujer estaba en estado de descomposición.

Osvaldo García residía en la zona citrícola.

El cuerpo observaba señales de golpes y lesiones con arma
blanca.

Balean y ejecutan a hombre 

Hallan cuerpo calcinado dentro
de una camioneta en Cadereyta

Encuentran en brecha
cadáver maniatado

Sergio Luis Castillo                         

Un hombre que estaba repor-

tados como desaparecido desde

el pasado miércoles en General

Terán, fue encontrado sin vida

cerca del Río Pilón.

Las autoridades sospechan

que el hombre sufrió un golpe

de calor, lo que le provocó su

deceso.

Fueron elementos de

Protección Civil Municipal los

que montaron un operativo de

búsqueda, pero desafortunada-

mente ya estaba sin signos vita-

les.

El hombre que perdió la vida

fue identificado como Francisco

Dávila, alias "La Pulga", quien

contaba con 68 años de edad, y

radicaba en esta localidad.

SALIÓ A PIZCAR CHILE
Fueron familiares del hom-

bre, quienes reportaron que

Francisco salió de su casa hace

cuatro días para pizcar chile

piquín.

Indicaron que en ocasiones

pasaba muchas horas perdido en

el monte realizando sus labores.

Por lo cual no se les hizo

extraño que no llegara a su casa.

Sin embargo, al pasar 48

horas decidieron comenzar a

indagar su paradero con vecinos

y familiares, pero nadie tenía

conocimiento de donde estaba.

Mencionaron que decidieron

pedir apoyo a las autoridades

municipales.

Indicaron que este sábado se

intensifico la búsqueda de parte

de elementos de Protección

Civil de General Terán, vecinos,

familiares y voluntarios.

Explicaron que tenían la

esperanza de encontrarlo con

vida, pues es gente de campo

que logra sobrevivir bajo condi-

ciones adversas.

Sin embargo, el cuerpo fue

encontrado sin vida por los bri-

gadistas en el Río Pilón, en el

tramo de General Terán.

Termina búsqueda; encuentran sin vida a hombre desaparecido

Fue hallado cerca del río Pilón; se sospecha golpe de calor.
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Alberto Cantú                                    

El Torneo Clausura 2024 llega
esta noche a su fin, cuando América

y Cruz Azul se enfrenten en la final
de vuelta de este Liga MX , en duelo

que será en punto de las 19:00 horas y
en el estadio Azteca.

Tras una intensa batalla en la final de
ida que aconteció en el estadio

Ciudad de Los Deportes, Cruz
Azul y América no pasaron del 1-

1 gracias a los goles de Uriel
Antuna, por la vía penal para la

Máquina, y de Julián Quiñones
para el América

Tras este 1-1, ambos equipos salen
obligados a ganar esta tarde, ya sea en

el lapso regular, en los tiempos extras o
en los penales para así levantar el título.

América busca el bicampeonato y su
décimo quinta estrella dentro de la Liga MX,
mientras que Cruz Azul su título número 10
en el futbol nacional.

Ya en el tema de cruces de finales de Liga
MX entre ambos equipos, América ha ven-
cido en tres de cuatro a los celestes,
motivo por el cual hoy intentarán der-
rotarlos para mantener esa hege-
monía, aunque del otro lado está una
“Máquina” que llega con sensa-
ciones de revancha y con ganas de

levantar el título en el Coloso de Santa Úrsula.
Kevin Mier; Carlos Rotondi, Gonzalo Piovi,

Carlos Salcedo, Willer Ditta; Carlos Rodríguez,
Lorenzo Faravelli; Rodrigo Huescas, Ignacio
Rivero, Uriel Antuna y Ángel Sepúlveda tal
vez sea el equipo que hoy inicie para Cruz
Azul.

Por América arrancarían Luis
Malagón; Israel Reyes, Igor

Lichnovsky, Ramón Juárez,
‘Chicote’ Calderón;

Jonathan Dos Santos,
Álvaro Fidalgo;
A l e j a n d r o
Zendejas, Julián
Q u i ñ o n e s ,

Diego Valdés y
Henry Martín.

Tras esta situación, está todo listo
para que hoy finalice este Torneo

Clausura 2024 y este día habrá la
revalidación de un hipotético bicam-
peonato azulcrema o una revancha
celeste y su décima corona, motivo
por el cual sea cual el escenario
esta noche habrá festejos de

campeón en la capital
del país, aunque
ahora solamente
queda esperar a ver
si estos provienen de la
Noria o de Coapa.

¿Crema o Azul’
América recibe al Cruz Azul en la finalísima 
del Clausura 2024 en el estadio Azteca, en

duelo donde el que gane se coronará 
campeón del futbol mexicano

A S Í   S E   J U G A R Á   L A   F I N A L

AMÉRICA CRUZ AZUL

MALAGÓN

LICHNOVSKY
JUAREZ CALDERÓN

FIDALGO

VALDÉS JONA

MARTIN QUIÑONES

REYES

MIER

GTZ.
PIOVI DITTA

HUESCAS

ROTONDI

RDZ. RIVERO

ANTUNA

SALCEDO

FARAVELLI
ZENDEJAS

Estadio Azteca
18:00 Horas

Árbitro: Marco A.  Ortiz

Alberto Cantú                                                   

Las Rayadas perdieron 1-0 en la final de
ida de la Liga MX ante América, pero eso
está lejos de ser un indicativo concluyente
de que las albiazules no podrían venir de
atrás y ganar esta eliminatoria, además de
ser campeonas por tercera vez en su histo-
ria. 

De hecho, las Rayadas son un equipo
experto en saber venir de atrás y alcanzar en
una eliminatoria cuando el partido de ida en
cualquiera instancia.

A lo largo de su historia, las Rahyadas se
han acostumbrado a remontar marcadores
adversos cuando pierden el cotejo de ida en
una Liguilla. 

Por ejemplo, en las semifinales de ida
del Torneo Clausura 2019, cayeron 3-2 ante
Pachuca en el estadio Hidalgo, pero ya en
el duelo de vuelta ganaron 1-0 y con un
global de 3-3, ayudadas de su mejor posi-
ción en la tabla, avanzaron de ronda y se
metieron a la final. 

En las semifinales de ida del Torneo
Apertura 2021, las Rayadas perdieron 1-0
ante Atlas en el estadio Jalisco, pero
ganaron 2-1 en la vuelta para con un glob-
al de 2-2, además de tener una mejor posi-
ción en la tabla respecto a las rojine-
gras para avanzar a la disputa de
la corona. 

En los cuartos de final
de ida del Torneo
Apertura 2022,
las

a l b i -
a z u l e s
habían caído por un marcador de 2-1 en el
estadio Hidalgo contra del Pachuca, pero a
estas las golearon 4-0 en la vuelta y con eso
avanzaron a la semifinal, en donde
enfrentaron a Tigres, contra quienes el
desenlace fue distinto. 

Por último las Rayadas perdieron 2-0 y
ante las Xolas en Tijuana en los cuartos de
final de ida del Torneo Clausura 2023, a

quienes después superaron por un resultado
de 6-1 en la vuelta que fue en el estadio
BBVA para que así las citadas albiazules se
metieran a las semifinales. 

Ahora, un año después, las Rayadas
perdieron la final de ida en contra del
América, motivo por el cual tienen que
ganar el partido de vuelta si es que desean
soñar con una remontada y el campeonato. 

Alberto Cantú                                               

Tigres y Rayados están seriamente
interesados en el fichaje de Oussama
Idrissi, pero no será fácil para los
equipos regios el fichar este jugador
que milita en los Tuzos del Pachuca. 

Ya sea para Tigres o Rayados, pero
los Tuzos del Pachuca están poniendo
un costo de venta en Idrissi que
económicamente no es inalcanzable
para los clubes locales, pero no por
eso los antes citados están del todo
dispuestos a invertir lo que pide
Pachuca por este jugador. 

De hecho, los Tuzos del Pachuca
piden entre 15 a 17 millones de
dólares a Rayados o Tigres si es que
desean fichar a Idrissi. 

Esta cifra de dinero es muy alta
para los clubes locales, quienes se
rehúsan a invertir esa cantidad de
dólares por el mencionado jugador. 

Sin embargo, el interés por él con-
tinúa y no ha terminado, motivo por
el cual podrían haber novedades
sobre este tema en las próximas
horas. 

Alberto Cantú                                                 

Sergio Pérez, piloto mexicano del
equipo Red Bull Racing en la Fórmula 1,
saldrá décimo octavo para el Gran
Premio de Mónaco, mientras que
Charles Leclerc partirá primero.

Leclerc, con una vuelta final de un
minuto, 10 segundos y 270 milésimas, se
hizo de la pole position y estuvo por

delante en la sesión de clasificación de
los restantes 20 pilotos.

Ya en lo que respecta a la actividad
del mexicano Sergio Pérez, el conna-
cional jamás se sintió cómodo en su auto
RB20.

Pérez se la pasó quejándose vía radio
de lo inestable que estaba su auto en las
curvas lentas, lo cual afectó al tapatío en
su búsqueda por entrar en la Q2.

De hecho, Pérez estaba cerca de pasar
la Q2, pero el último sector del circuito
del Principado lo hizo algo lento y esto
le penalizó para finalmente conformarse
con el décimo octavo puesto.

Tras su fracaso de quedarse en la Q1,
Pérez calificó eso como “una broma”,
expresando ahí su descontento y frus-
tración a bordo de su RB20 de Red Bull
Racing.

Posteriormente a esto, pero en la Q2 y
Q3, Charles Leclerc de Ferrari siguió
dominando en las sesiones de clasifi-
cación y lució imbatible y acabó siendo
el más rápido, motivo por el cual es el
favorito para hacerse del triunfo en esta
carrera.

A su vez, el holandés Max
Verstappen, quien marcha de líder en el
Mundial de Pilotos en esta Fórmula 1,
largará sexto.

Cabe señalar que el Gran Premio de
Mónaco pretende iniciar en punto de las
07:00 horas de este domingo.

Las Rayadas saben venir
de atrás en las Liguillas 

Pide Pachuca entre 
15 y 17 mdd por Idrissi 

Oussama Idrissi.

¿Se desploma Checo?
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Ayer por la tarde se reconoció a los ex

jugadores de Tigres que lograron el

primer ascenso del equipo a la primera

división del futbol mexicano, lo cual fue

un 19 de mayo de 1974. 

En ese momento, los Tigres de la

UANL conseguían su primer ascenso a la

primera división del futbol mexicano

luego de vencer en la final de la segunda

a los Leones Negros de la UDG, lo cual

fue por un global de 3-2. 

En el partido de ida que fue en el estadio

Universitario, Tigres ganó 3-0 con un doblete

del “Tubo” Gómez y otro más de José Luis

Puente, para después perder 2-0 en la revancha

en Guadalajara, pero aún así lograron ascender

al máximo circuito del futbol mexicano. 

Tras 50 años de aquel suceso, ayer por

la tarde se le hizo un reconocimiento a

aquellos ex jugadores de Tigres que

lograron aquella proeza durante el pasa-

do 19 de mayo de 1974, siendo estos ex

futbolistas tanto Enrique Frech, además

de Fausto Macías, Hernán Chapa,

Roberto Cárdenas, José Luis Brizuela,

Juan Rodríguez Jara, José Luis

Valenciano, Martín Navarro, Edmundo

Manzotti, Roberto Medina, Alberto

Rodríguez, Ramón García, Jesús Castro,

Rómulo Ruiz, Carlos Ortiz, Juan Ugalde,

Javier Mayorga, Leopoldo Barba,

Gerardo Palacios, Erubiel Valdés, José

Alvarado, Francisco Solís, Jesús

Carrillo, Marco Menéndez, Alberto

Rodríguez y Rodolfo Montoya. 

Todos ellos fueron homenajeados en

la sala de usos múltiples de la facultad de

organización deportiva de la UANL,

aunque también directivos de aquellos

años y de los actuales de la institución

como el presidente Mauricio Culebro,

además del rector de la UANL que ven-

dría siendo Santos Guzmán y Mauricio

Doehner, quien es el director enlace de

Tigres y Cemex, estuvieron en el evento.

También estuvieron algunos ex direc-

tivos en Tigres como Roberto Méndez.

“El vídeo dice todo, estamos con-

memorando las siete generaciones fun-

dacionales son el objetivo de este evento.

Queridos homenajeados en este evento,

su dedicación, esfuerzo y talento no

pasarán desapercibidos y se les agradece

por todo, estas siete generaciones son la

piedra angular”, aseveró Méndez. 

Algo a tomar en cuenta es que en el

evento también estuvieron ex directivos de

Tigres como el ingeniero Héctor Zamacona

y Escandón, además de Jorge Urdiales

Flores y Roberto Méndez, quienes com-

partieron algunas anécdotas de aquellos

Tigres que lograron su primer ascenso a la

primera división del futbol mexicano en el

ya lejano 1974. (AC)

Mauricio Doehner, el director

enlace de Tigres y Cemex, dejó

claro que los Tigres ya merecen un

nuevo estadio y que de hecho ya

tienen avanzado este tema las

partes que están involucradas. 

Doehner habló ante la prensa y

ahí dejó claro que el proyecto del

nuevo estadio de Tigres será una

realidad ya que está en proceso de

planeación. 

“El nuevo estadio de Tigres es

una realidad y el proyecto ya

está en una fase de planeación, el

proyecto del estadio lo está

asumiendo Cemex y con la mano

del rector y todos los actores

involucrados, el congreso del

Estado, las alcaldías de San

Nicolás y Monterrey, eso llevará

a que sea un proyecto exitoso y

queremos participar la afición

para saber que es lo que ellos

quieren, hay temas ya queremos

preservar en el ambiente e ide-

ología tigre”, expresó. 

En su momento, en enero del

2022, Tigres anunció que tendría

un estadio nuevo en el que habría

una inversión de capital privado de

hasta 320 millones de dólares,

además de que contaría con una

asistencia de 65 mil espectadores y

que estaría en los terrenos de la

UANL. 

Tras las declaraciones de

Doehner, se espera que el proyecto

del nuevo estadio de Tigres

empiece a tomar una mucho mejor

forma para el 2025, aunque aún se

desconoce el momento en el que

termine siendo una realidad. (AC)

La final de vuelta entre Rayadas y

América en la Liga MX Femenil va a

tener estadio lleno en el Gigante de

Acero. 

De hecho, las Rayadas dieron a cono-

cer todo esto en sus redes sociales.

“BOLETOS AGOTADOS PARA LA

GRAN FINAL! Gracias, Afición. ¡Este lunes

todos juntos vamos por el Campeonato! “,

informaron en sus redes sociales. 

Que haya estadio lleno en el Gigante

de Acero significa que dicho partido de

vuelta entre Rayadas y América va a

tener una asistencia de al menos unas 53

mil 500 personas. 

Cabe señalar que la final de vuelta

entre las Rayadas y América será el día

de mañana y en el Gigante de Acero,

comenzando todo en punto de las 20:00

horas. (AC)

Bayer Leverkusen venció 1-0 al

FCK y con ello se proclamaron

como los monarcas en la Copa de

Alemania. 

Con un gol de Granit Zhaka que

fue al 17’ de acción, el conjunto

del Leverkusen se hizo de la victo-

ria. 

La victoria por la mínima difer-

encia en este Leverkusen acabó

siendo así ya que jugaron en infe-

rioridad numérica luego de la

expulsión de Odilon al 44’ de

acción. 

Al final, el conjunto del

Leverkusen aguantó la ventaja

del 1-0 en el estadio Olímpico

de Berlín y se hicieron del títu-

lo. 

Con todo esto, el cuadro del

Leverkusen cerró la temporada

con un doblete tras los títulos en la

Bundesliga de Alemania y la Copa

local de ese país. 

La final de la FA Cup ya

tiene un campeón en esta

temporada 2023-2024, sien-

do ese el conjunto del

Manchester United. 

Desde el estadio de

Wembley de Londres, en

Inglaterra, el conjunto del

United venció por un mar-

cador de 2-1 al Manchester

City en la final de la FA Cup. 

Los del United empezaron

ganando el juego con un gol

de Alex Garnacho al 30’ de

acción, momento en el que

hubo un error de comuni-

cación entre el defensa Josep

Gvardiol y el portero Stefan

Ortega, lo cual aprovechó el

futbolista argentino para en

el área grande marcar el 1-0. 

Más terde, al 39’ de

acción, Bruno Fernandes

asistió en el área grande a

Mainoo y este jugador

remató de manera cruzada

para poner el 2-0. 

La escuadra del City

logró acercarse en el mar-

cador con un gol de Jeremy

Doku que fue al 87’ de

acción, momento en el que

aprovechó un espacio para

desde fuera del área rematar

a portería y generar el des-

cuento. 

Pese al descuento, el

United aguantó su ventaja y

se coronó como el nuevo

monarca de la FA Cup, cer-

rando así la temporada 2023-

2024 con un título. 

Luis Chávez, futbolista mexi-

cano del Dinamo de Moscú y quien

jugó todo el duelo, sufrió la derrota

de su equipo contra el cuadro del

Krasnodar, lo que significó que la

escuadra donde milita el conna-

cional no se hiciera del título en la

primera división del futbol ruso. 

En ese partido, Dinamo visitó al

Krasnodar, con quienes cayeron por

un marcador de 1-0 en la Liga

Premier de Rusia. 

El gol del triunfo para este

Krasnodar terminó siendo hecha

por John Córdoba y esto fue al 52’

de acción, lo cual le dio el triunfo a

su equipo. 

Por su parte, el conjunto del

Dinamo de Moscú se quedó en los

56 puntos para que terminaran ter-

ceros en la competencia. 

Ya el campeón de la Liga

Premier terminó siendo el cuadro

del Zenit, quienes en las 30 jor-

nadas se hicieron de las 57

unidades. 

BARÇA ATLÉTIC QUEDÓ 
EN TERCERO 

La escuadra del Barça Atlétic,

club que es dirigido por el técnico

mexicano Rafa Márquez, venció 2-

1 al Celta Fortuna y con ello

finalizaron en el tercer lugar del

campeonato, siendo esto en la cam-

paña 2023-2024 en la PRFEF. 

El conjunto del Barça Atlétic

logró hacerse del triunfo tras los

tantos hechos por parte de Víctor

Delgado y Unai. 

Por su parte, el conjunto del

local Celta Fortuna respondió con

un gol de Fernando López, pero el

visitante lo remontó. 

Con este resultado, el cuadro del

Barça Atlétic cerró la temporada

con un total de 73 puntos, a cinco

unidades del líder Club Deportivo

La Coruña. 

Real Madrid cerró la temporada en la

Liga de España y lo hizo con un empate

en contra del Betis. 

En ese partido, el conjunto merengue

igualó 0-0 en contra del Real Betis

Balompié, en duelo realizado en el

Santiago Bernabéu. 

Los merengues fueron mejores en el

duelo que la escuadra bética, pero les

faltó contundencia en el compromiso. 

Algo a tomar en cuenta es que dicho

duelo ante Betis de España fue la despe-

dida de Toni Kross del Real Madrid ,

quien se irá del club al término de la tem-

porada 2023-2024. 

La buena noticia para los merengues

es que terminan la temporada como

campeones del futbol español, aunque

ahora buscarán el título en la Liga de

Campeones de la UEFA. 

Barcelona venció 2-0 al Olympique de

Lyon, coronándose así en la Liga de

Campeones de la UEFA Femenil. 

El conjunto catalán enfrentó en la final

de la Liga de Campeones de la UEFA

Femenil al cuadro del Olympique, a las

cuales derrotaron con un goles de Aitana

Bonmati y Alexia Putellas. 

La anotación de Aitana Bonmati cayó

en el minuto 63’ de acción, en duelo que se

realizó en el estadio San Mamés de Bilbao,

España. 

Bonmati encontró su gol cuando cerca

del área chica y cargada al sector izquierdo

mandó su remate a portería para generar el

1-0. 

Más tarde, al 95’ de acción, la también

española Alexia Putellas generó el 2-0 en el

partido, dándole un rumbo final al mismo. 

Con este resultado, el conjunto del

Barcelona Femenil se hace de su tercer

título en la Liga de Campeones de la

UEFA. 

Aunado a eso, las culés se hacen del

bicampeonato en este torneo internacional;

recordar que también se habían coronado

en el 2023. 

Conmemoran 
ascenso felino
Reconocen a ex jugadores de Tigres
que lograron el primer ascenso del

equipo en 1974
Mauricio Doehner.

Nuevo estadio ya va
avanzado: Doehner 

Habrá lleno en el BBVA
Para la final femenil

El estadio BBVA lucirá repleto.

Leverkusen, campeón de Copa

Gana el United 
la FA Cup al City

Cierra Real la temporada con empate ante Betis

El Barcelona se corona en la Champions Femenil 

Se queda Chávez sin
título en el futbol ruso 

Luis Chávez.

Los Devil Reds se impusieron 2-1 a los Citizens.

El empate fue de 0-0.

La ceremonia se desarrolló en las instalaciones de la FOD.
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James Nelson produjo tres de las
cinco carreras con las que la Zona Norte
venció 5-2 a la Zona Sur en la edición 90
del Juego de Estrellas de la Liga
Mexicana de Beisbol.

El Estadio Beto Ávila se visitó de gala
para recibir a las luminarias del circuito
de verano. Trevor Bauer inició el juego
en el centro del diamante por la Zona Sur
y colgó el cero de la primera entrada en
cuatro bateadores: admitió un imparable
y recetó un ponche.

La Zona Sur se adelantó en el cierre
del segundo rollo con un cuadrangular
solitario de Kyle Martin sobre los lanza-
mientos de Yoan López.

Didi Gregorius empató el juego con
doblete que mandó al plato a Ramiro
Peña, 1-1 la pizarra.

La Zona Norte de fue al frente en la
parte alta de la cuarta entrada: Greg Bird
y Logan Moore conectaron sencillos y,
ya con dos fuera, James Nelson produjo
un par de carreras para adelantar 3-1 a
los norteños.

Para el sexto rollo, Leobaldo Piña
abrió la tanda con base por bolas, Ángel
Reyes le siguió con un doblete y, un out
después, James Nelson produjo su ter-
cera carrera del juego con un elevado de
sacrificio. Anthony Giansanti se unió a la
fiesta con un doblete productor de una
carrera, pizarra 5-1 a favor del Norte.

Ángel Erro se acercó a los sureños
con un cuadrangular solitario en la octa-
va entrada ante los envíos de Roel
Ramírez, pero Thomas McIlraith con-
siguió los últimos tres outs de la novena
baja para apuntarse el rescate y asegurar
la victoria de la Zona Norte.

James Nelson bateó de 3-1 con un
doble, un elevado de sacrificio y remol-
có tres carreras para ser designado por la
prensa especializada como el Jugador
Más Valioso del Juego de Estrellas. Al
término del juego, Grupo Bronco ofreció
un concierto para los 6 mil aficionados
que se dieron cita para esta noche mági-
ca de pelota caliente, estrellas y música
en el Puerto Jarocho.

Jrue Holiday se sobrepuso a una
enfermedad para conseguir una
jugada de tres puntos que significó
la ventaja con 38 segundos por
jugar el sábado, y luego robó el
balón que salvó la victoria de los
Celtics de Boston, por 114-111
sobre los Indiana Pacers para
tomar una ventaja de 3-0 en la final
de la Conferencia Este.

Boston, que remontó una
desventaja de 18 puntos, puede
asegurar su segundo viaje a las
Finales de la NBA en tres tempo-
radas con una victoria en el cuarto
partido, previsto para el lunes en
Indianápolis.

Jayson Tatum igualó el máximo
número de su carrera en los play-
offs con 36 puntos, 10 rebotes y
ocho asistencias. Jaylen Brown
agregó 24 puntos y el dominicano
Al Horford totalizó 23 unidades y
siete triples para que los Celtics
ganaran su sexto partido consecu-

tivo de playoffs y se mantuvieran
invictos como visitantes en esta
postemporada.Holiday jugó a
pesar de estar en duda con una
enfermedad no relacionada al
COVID-19.

Andrew Nembhard lideró a los
Pacers con 30 puntos, la máxima
cifra de su carrera, antes de que
Holiday le robara el balón con 3,3
segundos restantes. T.J.
McConnell terminó con 23 puntos,
nueve rebotes y seis asistencias,
mientras que Myles Turner y
Pascal Siakam sumaron 22 tantos
cada uno.

Indiana jugó sin el escolta All-
NBA Tyrese Haliburton, por una
lesión en el tendón de la corva
izquierda. Su ayuda hizo falta
cuando Boston cerró el juego con
una racha de 13-2. Es la primera
derrota en siete partidos de
postemporada en casa para los
Pacers.

Patricio O’Ward, piloto
regio de Arrow McLaren,
mencionó que tiene el coche
necesario para este domingo
ganar las 500 Millas de
Indianápolis en este IndyCar
Series de los Estados Unidos. 

El piloto regio expresó
todo esto en la previa a la car-
rera de este domingo en el
Óvalo de Indianápolis, la cual
pretende iniciar en punto de
las 09:00 horas. 

“Intentaré hacer la mejor
carrera. Sé cómo posicion-
arme para seguir adelante, me
encantaría contarles lo que se
siente ganar esta carrera, pero
aún no he llegado ahí. Se trata
de cubrir las puertas a las
oportunidades y asegurarte de
ser el líder cuando llegue la
bandera a cuadros. 

“Si empiezas entre los
primeros 15 o 20 (lugares),
tienes un buen auto y puedes
ganar esta carrera. Esa es la
naturaleza de este lugar,
nunca sabes lo que tienes
reservado para ti, pero creo
que (puedo ganar) y tengo
posibilidades”, aseguró el
regiomontano. 

O’Ward, de 25 años, par-
tirá en la octava posición para
esta carrera de las 500 Millas
de Indianápolis. 

El regiomontano buscará
superar su mejor resultado en
esta mítica prueba de
IndyCar, el cual fue su segun-
do puesto que logró en el
2022, en donde solamente fue
superado por Marcus
Ericcson, quien ganó esa car-
rera. 

El Autódromo de Monterrey
tuvo carrera de la Nascar México
Series, donde los pilotos Xavi
Razo y "Koke" De la Parra fueron
los ganadores.

Razo ganó en la categoría de la
Nascar México Series, mientras
que en la Challenge lo hizo
"Koke".

Los dos cruzaron como
primeros en sus categorías la línea
de meta y lo hicieron luego de las
desafiantes 120 vueltas en el
Autódromo de Monterrey, lugar
que tuvo una condicionante más
como fue el clima que superaba los
40 grados de temperatura.

Algo a tomar en cuenta que el
podio en la carrera de la Nascar
México Series fue con el ganador
Xavi Razo, aunque ya el segundo
puesto fue para Santiago Tovar y el
tercero acabó siendo de Rubén
García.

Mientras tanto, pero en la cate-
goría Challenge, el podio lo com-
pletaron Koke De la Parra como
ganador, además de Giancharlo
Vecchi que fue segundo y Víctor
Barrales que terminó de tercero.

Tras esta situación, ahora la
próxima carrera en la Nascar
México Series será el próximo 16
de junio cuando se corra en
Aguascalientes.

DANIEL SUÁREZ
Daniel Suárez, piloto regio de

Trackhouse Racing en la Nascar
Series de los Estados Unidos, sal-
drá décimo cuarto en la carrera de
este domingo que será en el Óvalo
de Charlotte.

El anteriormente mencionado par-
tirá en esa posición luego de tener una
buena sesión de clasificación, en donde
quedó por delante de al menos 24 pilo-
tos.  (AC)

Bryce Harper disparó un jonrón de tres
carreras como parte de un racimo de seis
anotaciones en la novena entrada, y los Filis
de Filadelfia remontaron para doblegar el
sábado 8-4 a los Colorado Rockies.

En desventaja por 3-2 en el noveno
episodio, los Filis respondieron para cortar
la racha de cinco triunfos seguidos que
ostentaban los Rockies en casa. De paso, se
apuntaron su séptima victoria en ocho due-
los.

Después de que Brandon Marsh gestionó
un boleto de Jalen Beeks en el comienzo del
inning, subió a la loma Justin Lawrence (1-
3), quien fue saludado por el panameño
Edmundo Sosa con un triple productor.

Garrett Stubbs vino a continuación con
un sencillo remolcador que puso a Filadelfia
adelante por 4-3.

Después de que Kody Clemens bateó
una roleta de doble matanza, Kyle
Schwarber pegó un doble, su tercer hit en el
encuentro, y Bryson Stott recibió la base por
bolas.

Harper, expulsado en el primer inning
del duelo del viernes encontró un pitcheo de
John Curtiss y envió la pelota sobre la cerca
del jardín izquierdo, para llegar a 13 jon-
rones en la campaña.

Un sencillo productor de Nick
Castellanos coronó el ataque de Filadelfia.

El venezolano José Ruiz (1-0) se llevó el
triunfo, con un relevo de un inning en blan-
co.

Por los Filis , el panameño Sosa de 4-1
con una anotada y una empujada. El
dominicano Johan Rojas de 1-0.

Por los Rockies, el venezolano Ezequiel
Tovar de 5-2 con una anotada.

Los Borregos Salvajes del Tec
de Monterrey se metieron a la final
de la categoría juvenil de la Onefa.

El conjunto regio logró vencer
en las semifinales al conjunto de
los Borregos CEM.

En un partido que se realizó en
el emparrillado del cuadro regio,

los antes citados vencieron al CEM
por un marcador de 50-8.

Se espera que este duelo se real-
ice el próximo viernes o sábado y
en la casa de los Borregos Salvajes
del Tec de Monterrey, pero eso es
algo que se confirmará en las próx-
imas horas. (AC)

JE es para zona Norte
En la Liga Mexicana de Beisbol

Boston está muy cerca de colarse a las finales de la NBA.

Celtics, a uno del título
de la Conferencia

Corre O’Ward las 500
de Indiannapolis

Remontan los Filis sobre Rockies

Filadelfia sigue con su temporada increible.

Los regios esperan rival.

Borregos se meten a la final de
la categoría juvenil de la Onefa

Patricio indicó que tiene el coche necesario.

Ganan Razo y ‘Koke’ en la
Nascar México en Monterrey

James Nelson fue ek jugador más valioso.
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El Universal.-                                            

La edición 77 del Festival de Cannes
cerró haciendo un homenaje a las
mujeres.

Por un lado, la Palma de Oro a Anora,
filme del director Sean Baker, protagoni-
zado por la joven Mikey Madison, quien
da vida a una trabajadora sexual en una
comedia hilarante, pero a la vez profunda,
crítica y brutal.

Por el otro, el reconocimiento al
ensamble femenino de Emilia Pérez, cinta
franco-mexicana dirigida por Jacques
Audiard, sobre un narco que decide cam-
biar de sexo. 

Obtuvieron el premio a Mejor Actriz
en conjunto: Karla Sofía Gascón, Zoe
Saldaña, Selena Gomez y la mexicana
Adriana Paz.

De ellas, Karla Sofía fue la única actriz
que asistió a la premiación. Nacida como
Carlos Gascón, en 2016 empezó el proce-
so para convertirse en mujer.

Antes, destacó por su papel en
Nosotros los Nobles (2013) al interpretar
a Peter Pintado, "el español de Cholula,

Puebla", algo que recordó en su emotivo
discurso.

"Este premio tiene una dedicatoria
especial para todas esas actrices y actores
que nos partimos para poder trabajar. Que
sepan que a veces sí se abren esas puertas.
Y a todas las personas trans que estamos
sufriendo todos los días ¡y cómo nos den-
igran! Esto es para nosotras", dijo.

"Mañana (domingo)  seguro esto
estará lleno de comentarios de odio
diciendo cosas terribles a todas nosotras.

Pero como ocurre con Emilia Pérez,
todos tenemos la oportunidad de cambiar
a mejor, de ser mejores personas, así que
a ver si cambiáis, cabrones", añadió reci-
biendo un aplauso unánime.

Este año, Greta Gerwig fue la encarga-
da de presidir el Jurado de Cannes, junto
con la actriz Lily Gladstone, la directora
libanesa Nadine Labaki, la francesa Eva
Green, el guionista turco Ebru Ceylan, el
cineasta español Juan Antonio Bayona, el
actor italiano Pierfrancesco Favino, el
director japonés Kore-Eda Hirokazu y el
actor francés Omar Sy.

Respecto a la decisión del

reconocimiento coral femenino, Gerwig
explicó: "La película está conformada por
mujeres que sabes que son muy difer-
entes, pero que están relacionándose todo
el tiempo entre ellas. 

Es un filme en el que se siente que
todas están brillando y son una unidad. 

Creo que es algo que sentimos en
muchas películas, que la magia la hacen
las mujeres juntas y eso es algo que
queríamos honrar cuando pensamos este
premio".

DÉJA VU DE LOS NOBLES
Gascón ahondó en la lucha de las per-

sonas que, como ella, han tomado la
decisión de transicionar pese a las críticas:

"Ojalá que este premio sirva para que,
aunque sea una sola familia, aunque sea
una sola persona en este mundo, tengan a
sus hijos y no los echen de sus casas", dijo
entre lágrimas.

Después agregó en tono bromista:
"Nunca me habían dado un premio así. Yo
creo que lo único que me habían dado
eran patadas. Entonces esto es maravil-
loso. Creo que Jacques ha hecho una
película no de 10, sino de 20", comentó
entre risas, antes de recordar lo ocurrido
en Nosotros los Nobles".

"Me parece un déjà vu porque yo en
México hice la película más taquillera de
la historia. Se llamaba Nosotros los
Nobles y pasó exactamente lo mismo. La
gente venía y me decía: 'Es que yo la he
visto dos veces, tres veces'. Y yo no me lo
creía al principio".

La cinta de Audiard (quien en 2015
obtuvo la Palma de Oro por Dheepan)
también se llevó el Premio del Jurado,
algo previsto pues en su estreno con-
movió y unificó a los especialistas. 

El drama, que es a la vez una comedia
musical, navega por la búsqueda de la
identidad, la redención y el perdón, y toca
los hilos de la problemática social y políti-
ca mexicana lejos del folclor o el pater-
nalismo.

Redacción.-                                             

Con la muerte de Richard M.
Sherman, a los 95 años, se cierra una
época dorada de la música cinema-
tográfica escrita especialmente para el
cine.

Quien junto a su hermano Robert,
Richard fue responsable de algunas de
las melodías más extraordinarias y
entrañables que han adornado los clási-
cos largometrajes de Disney. 

Sherman falleció de causas natura-
les en el hospital Cedars Sinai de Los
Ángeles, dejando un legado musical
incomparable.

El menor de los hermanos Sherman
falleció este miércoles, más de una
década después de su hermano mayor y
socio eterno, Robert, quien murió en
2012 a los 86 años. 

Los Sherman compusieron cerca de
1000 canciones y música incidental
para alrededor de 50 películas, un logro
sin precedentes que aún no ha sido
superado por ningún otro autor.

Entre las composiciones más recor-
dadas del dúo figuran las inolvidables
canciones de "Mary Poppins", des-
tacándose especialmente el icónico
“Supercalifragilisticoespialidoso”. 

Su inagotable capacidad creativa
también nos legó temas memorables de
"Chitty Chitty Bang Bang", "El libro de

la selva", la versión original de "Juego
de gemelas" (estrenada en 1961 como
"Operación Cupido"), "Los aristoga-
tos", "La espada en la piedra", entre
muchas otras.

Más allá del cine, los hermanos
Sherman también fueron los artífices
de "Un mundo pequeño" (It’s a Small
World), la pegajosa canción que acom-
paña la visita a la atracción homónima,
una de las más populares en los par-
ques temáticos de Disney. 

Esta melodía, encargada directa-
mente por Walt Disney, nació de una
iniciativa inspirada por el trabajo de

Unicef y se ha convertido en uno de los
estribillos más interpretados y tararea-
dos de toda la historia de la música
popular.

Por lo que euien haya visitado los
parques temáticos de Disney difícil-
mente olvide esa melodía, símbolo de
la universalidad y la paz, interpretada
incontables veces a lo largo de los
años. 

Fuera del ámbito Disney, Richard y
Robert también dejaron su huella con
“You’re Sixteen”, una de las canciones
más populares de la carrera solista de
Ringo Starr.

Asegura Britney Spears
tener daño neurológico

Redacción/El Universal.-                                         

Nicki Minaj, la famosa rapera esta-
dounidense, fue detenida en el aeropuer-
to de Schiphol, en Ámsterdam, horas
antes de su esperado concierto en
Mánchester, Reino Unido, programado
para esta misma noche del sábado.

La situación se desarrolló cuando
Minaj, publicó una serie de mensajes en
la red social X (anteriormente conocida
como Twitter), donde detalló lo que
estaba sucediendo. En uno de sus men-
sajes, escribió: "Dicen que han encontra-
do marihuana". Además, expresó su pre-
ocupación por el hecho de que sus male-
tas fueron llevadas sin su consentimien-
to y aseguró que los pre-rolls de
marihuana que se encontraron le perte-
necían a su equipo de seguridad.

Durante una transmisión en vivo en
su cuenta de Instagram, se pudo escu-
char a un policía que quería detener a
Minaj por supuestamente "llevar dro-
gas", a lo que ella se negó, argumentan-

do que necesitaba la presencia de un
abogado.

CANCELA CONCIERTO EN
INGLATERRA

La cantante Nicki Minaj canceló su
show en Manchester, Inglaterra, que for-
maba parte de su tour "Pink Friday 2",
después de ser retenida por la policía en el
aeropuerto Schiphol de Ámsterdam bajo
la acusación de posesión de drogas blan-
das.

La artista documentó su enfrentamien-
to con las autoridades en sus redes socia-
les. En el último post que subió a X (ante-
riormente Twitter), reveló que tendría que
hacer una declaración en la comisaría de
policía.

Co-op Live, el lugar donde se presen-
taría la rapera, publicó en sus redes: "A
pesar de los mejores esfuerzos de Nicki
por explorar todas las vías posibles para
que el espectáculo de esta noche se lleva-
ra a cabo, los acontecimientos del sábado
lo han o imposible".

24 filmes compitieron este año por la Palma de Oro, de los 200 que se proyec-
taron.

Honra Cannes la diversidad de lo femenino

La detención de la artista fue debido por presunta posesión de drogas.

Detienen a Nicki Minaj en
aeropuerto de Ámsterdam

Se presume que fue cuando fue ingresada a una clínica de rehabilitación en
contra de su voluntad.

La vida y obra de Richard Sherman fueron inmortalizadas en la película "El
sueño de Walt".

Llegan juntos Ángela Aguilar y Christian Nodal a hotel en San Pedro
El Universal.-                                            

La química entre Ángela Aguilar y
Christian Nodal en el escenario fue
evidente, encendiendo las redes
sociales con comentarios que
aplaudían la complicidad y el talento,
esto en medio de los rumores de un
posible romance.

Al finalizar el concierto que brin-
daron en Monterrey, Nuevo León,
Nodal y Aguilar fueron captados por
la lente de los paparazzi llegando jun-
tos en la misma camioneta a un hotel
de la zona de San Pedro Garza García.

Sin embargo, ambos artistas, con
gafas de sol y actitud tranquila, no
hicieron declaraciones a los medios
de comunicación que los esperaban
ansiosos para obtener alguna pista
sobre lo que podría significar este
inesperado encuentro.

Las imágenes de Nodal y Aguilar
juntos en el hotel no tardaron en vira-
lizarse en las redes sociales, donde de
inmediato se desataron los rumores de
un posible romance entre las dos figu-
ras de la música regional mexicana.

Cabe recordar que hace apenas
unos días, Nodal confirmó su separa-
ción de la cantante argentina Cazzu,
con quien mantenía una relación sen-
timental desde hace dos años.

Ni Nodal ni Aguilar han hecho
declaraciones oficiales que confirmen
o desmientan los rumores. Lo que sí
es cierto es que la química entre
ambos es innegable.

Por lo que actualmente Ángela
Aguilar se encuentra en medio de una
polémica ya que también fue captada
junto al artista mexicano,  horas antes
de haber anunciado su separación de
Cazzu. 

Fue que debido a una imagen de
Nodal con la intérprete de "Qué
agonía" comenzó a circular en redes
sociales, generó una oleada de reac-
ciones. 

Por lo que según la cuenta de
Instagram @reinavenenosam, la reu-
nión tuvo lugar en Estados Unidos,
presuntamente en Houston, Texas.

Debido a los sucesos recientes de
ambos artistas, las críticas hacia la
hija de Pepe Aguilar no se hicieron
esperar. 

Algunos usuarios la acusaron de
ser la responsable de la ruptura entre
Cazzu y el cantante mexicano, e
incluso la llamaron "la amante".

Comentarios como "Se sabe que
siempre anduvo tras Nodal, pero su
papá nunca la dejó" y "terminó siendo
la amante jajja" reflejaron la contro-
versia desatada entre los internáutas.

Captados por paparazzi, Nodal y Aguilar llegan juntos a un hotel en San
Pedro Garza García después del concierto en Nuevo León.

El Universal.-                                        

Meses después de que Britney Spears
recuperara su libertad tras la tutela
impuesta por su padre Jamie, la cual
duró más de una década y concluyó en
2021, comenzaron a surgir preocupacio-
nes entre sus fanáticos.

Esto se debió a una serie de videos en
su perfil de Instagram en los que exhibía
su cuerpo, bailaba o expresaba palabras
incoherentes. Con el tiempo, también
surgieron cuestionamientos sobre si real-
mente estaba lista para tomar el control
de su vida, carrera y finanzas.

A principios de mayo, de este año,
protagonizó un incidente en un hotel de
Los Ángeles, donde se reportó que tuvo
una fuerte discusión con su novio Paul
Soliz, lo que a su vez generó que la
famosa perdiera el control afuera de la
suite donde se hospedaban y fue captada
frente al edificio envuelta en una sábana,
descalza y abrazada a una almohada.

Además, personas cercanas a ella previa-
mente habían expresado temor por su
bienestar económico, dado que se la
pasaba de vacaciones realmente costo-
sas.

Ahora, Britney escribió un mensaje
en sus redes sociales, que ya fue borrado,
en el que explicaba que ninguna persona
comprendía el daño que había sufrido su
cuerpo en el pasado y aún lidiaba con las
secuelas. 

"No estoy aquí para hacerme la vícti-
ma, estoy aquí para dejar claro que aun-
que haya escrito un libro sobre mi expe-
riencia, el trauma sigue muy presente y
probablemente nunca desaparecerá",
describió. 

La intérprete de "Toxic" recordó una
ocasión en que fue encerrada durante un
tiempo prolongado y le cambió la vida.
"Para ser sincera, no he vuelto a ser la
misma desde entonces", detalló, situa-
ción que estaría vinculada con la época
en la que estuvo bajo control.

Fallece Richard Sherman, compositor de
Mary Poppins y otros temas de Disney



Los cuentos de Mónica Lavín comple-
mentan la visión boxística que nos
heredó el maestro Cortázar; no nockean,
pero si vapulean suavemente como can-
ción de Roberta Flack. "El Lado
Salvaje", publicado por Tusquets en su
colección Andanzas, está lleno de
mujeres. Cada una es una historia, una
experiencia, una visión del mundo, sin
dejar fuera a las adorables atrevidas que
llenan el mundo de sonrisas, abrazos,
calor e ideas que nacen del corazón. "Las
verdades siempre son verdades a
medias", nos advierte la autora, para que
nadie se llame a engaño. Y vean el valor
de esta expresión de lo más femenina, "la
mañana está hecha para los penitentes,
para los que trabajan de sol a sol como si
le debieran algo a la vida". Órale. El libro
vio la luz en abril de 2024 en la Ciudad
de México.

Mónica Lavín nació en la Ciudad de
México y en 2023 fue reconocida con el
Premio Nacional Letras de Sinaloa por su
trayectoria como escritora de primer
nivel. Leer un libro de ella es conocer un
poco más el universo femenino, que
nadie se atreve a negar que es muy com-
plejo. En cada cuento hay una mujer en
una situación extrema, algunas llenas de
incertidumbre como la chica de "Red
trolley", que poco a poco descubre un
aspecto de sí misma que desconocía.
"Waldo" les va a encantar y bastantes de
ustedes comprenderán por lo que pasan

los héroes que aminoran las desgracias
en los terremotos. Mónica vapulea, con
la fineza propia de su estilo depurado
crea personajes que juegan con su cir-
cunstancia. Ya leerán lo que cuenta en
"Deprimido", ese extraño nombre con
que los constructores llaman a los túneles
urbanos, donde expresa, "El amor…es
una sensación física que alumbraba un
cableado profundo". "Cantata para tres
mesas y un pastel de manzana" podría ser
un corto de Jorge donde el color y el
blanco y negro luchan a muerte dentro de
recuerdos paralelos. Uy. "Enférmate con-
migo" es un encanto, uno de los pocos
cuentos en que un personaje masculino
hace una propuesta clave. Leer cuentos
es un placer que se comparte. Es difícil
guardar las emociones que surgen de
estos veloces asteroides llenos de sorpre-
sas, como el cuento del primo, que "gob-
ernaba seduciendo paladares". Les va a
llegar al corazón.

Un aspecto que me agrada del libro de
Mónica es la versatilidad. En lo particu-
lar no me seducen los libros con unidad,
doy mayor valor a la variedad, a lo polié-
drico, como en este caso, en cada cuento
es una ruta sin explorar. Un cuento está
dedicado al sismólogo Charles Richter,
que es una revelación de cómo este cien-
tífico pasó sus últimos días. Los nuevos
lectores de Mónica quizá no vivieron una
época impresionados por la belleza de
Dolores del Río, pero les va a gustar leer

sobre su casa en Acapulco, y cómo era un
referente turístico en el puerto que por
poco destruye Otis. El cuento trágico de
la colección es "Despiernado", que sug-
iero lean después de una copa de buen
vino. "El niño de agua" es tan curioso,
que seguro les recordará un caso que ust-
edes conocieron. "Los Globos" es una
historia dura, donde Eros y Tanatos insis-
ten en joderse la vida. "El piano es per-

cusión y cuerda al mismo tiempo", ase-
gura "El afinador", esa profesión tan
necesaria y temperamental. "Zapatos
boleados" es un cuento donde usted es
personaje, no se haga. "Visite la torre
Eiffel" es el más tierno de los cuentos, la
define "como si hubiera crecido un árbol
de fierro". ¿A poco no es genial? En fin,
la van a pasar bien con "El lado salvaje".
Leer es un acto para "construir amistad".

cultura.elporvenir@prodigy.net.mx
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Martin Heidegger

(Messkirch, Alemania, 1889 -
Todtnauhaberg, actual Alemania,
1976) Filósofo alemán. Discípulo
de Edmund Husserl, su indiscutible
preminencia dentro de la filosofía
continental se ha visto marcada
siempre por la polémica, sobre
todo la de su adhesión al régimen
nacionalsocialista, manifestada en
el discurso que pronunció en la
toma de posesión de la cátedra en
la Universidad de Friburgo (1933).

La renuncia a la cátedra muy
poco después de ocuparla no evitó
que en 1945, finalizada la Segunda
Guerra Mundial con la ocupación
de Alemania por los aliados, fuera
destituido como docente en
Friburgo. Sólo en el año 1952 se
reincorporó, si bien su actividad
académica fue ya mucho menos
constante. Aunque recibió de
algunos de sus discípulos, como
Herbert Marcuse, la sugerencia
insistente de que se retractara
públicamente de su discurso de
1933, el filósofo desestimó el con-
sejo y nunca quiso dar explica-
ciones.

La obra de Heidegger suele
entenderse como separada en dos
períodos distintos. El primero viene
marcado por Ser y tiempo, obra
que, pese a quedar incompleta,
plantea buena parte de las ideas
centrales de todo su pensamiento.
En ella, el autor parte del pre-
supuesto de que la tarea de la
filosofía consiste en determinar
plena y completamente el sentido
del ser, no de los entes, entendien-
do por «ser», en general, aquello
que instala y mantiene a los entes
concretos en la existencia, aunque
la definición de este concepto
ocupa toda la obra del autor, y es
en cierto sentido imposible.

En la comprensión heideggeri-
ana, el hombre es el ente privile-
giado al que interrogar por el ser,
pues sólo a él «le va» su propio ser,
es decir, mantiene una específica
relación de reconocimiento con él.
La forma específica de ser que cor-
responde al hombre es el «Ser-
ahí» (Dasein), en cuanto se halla
en cada caso abocado al mundo, lo
cual define al «ser-ahí» como «Ser-
en-el-mundo». La distinción de la
filosofía moderna, desde
Descartes, entre un sujeto encerra-
do en sí mismo que se enfrenta a
un mundo totalmente ajeno es
inconsistente para Heidegger: el
ser del hombre se define por su
relación con el mundo, que es
además práctica («ser a-la-mano»)
antes que teórica («ser ante-los-
ojos»).

En la segunda etapa de su pen-
samiento, el filósofo estudia la his-
toria de la metafísica desde Platón
como proceso de olvido del ser, y
como caída inevitable en el nihilis-
mo (cuando se piensa el ente tan
sólo, éste termina por aparecer
vacío). En sus últimas obras, real-
iza un acercamiento al arte como
lugar privilegiado donde se hace
presente el ser. Para Heidegger, se
hace también necesario rehabilitar
los saberes teórico-humanísticos, a
fin de mostrar que lo que constituye
a todo hombre en cuanto tal no es
su capacidad material de alterar el
entorno, sino la posibilidad que
tiene de hacer el mundo habitable:
el hombre debe comprender que
no es «el señor del ente sino el
pastor del ser» y que «el lenguaje
es la casa del ser». Antes que la
técnica, el lenguaje, y en general la
conciencia (la capacidad de inter-
rogarse del Dasein), son los dos
elementos que constituyen al hom-
bre en cuanto existente o, lo que es
lo mismo, en cuanto hombre.

El destino del genio es ser un
incomprendido, pero no todo
incomprendido es un genio

Emerson

El éxito consiste en obtener lo
que se desea. La felicidad, en
disfrutar lo que se obtiene

Emerson

Olga de León G. / Carlos A. Ponzio de León

GRANADAS DE POLLO

CARLOS A. PONZIO DE LEÓN

Entre la muchedumbre hipnotizada,
Eusebio se abría paso. Un hombre de
cabellos finos y lacios deambulando en
busca de alguna salida. El gentío parecía
quieto, aunque microscópicamente, cam-
inaba lento, sin objetivo claro a dónde ir,
más que acomodándose un poco a la
izquierda, de pronto a la derecha.
Festejaban con cervezas servidas en
vasos de hielo seco que llevaban en las
manos.

Eusebio, el hombre de cabellera lacia
y blanca, intentaba tranquilizarse a ratos:
se detenía en el camino, se recargaba
sobre una pared y tomaba un poco de
aire. Había salido de la plaza de toros y
parecía que era el único que llevaba
dirección: alejándose del ruedo de mor-
tandad animal; aberración injusta, le
parecía ahora. Un toro picado al que no
se le daba oportunidad para luchar en
igualdad de circunstancias: donde las
probabilidades de sobrevivencia de cada
contrincante no eran justas.

Había comprado un boleto en dos mil
trescientos pesos para ver seis corridas.
No duró en el asiento ni tres minutos,
luego de que comenzó el hostigamiento
ventajoso de los jinetes contra el toro. No
llegó a ver, ni siquiera, el momento en
que el primer torero saldría al ruedo.
Antes de ello, Eusebio se levantó de su
asiento y abandonó la plaza. Caminó
sobre la calzada en busca de su hotel.
Había perdido todo interés en completar
el cometido que lo traía de vuelta a la
ciudad: un exquisito platillo en el restau-
rante Ruedo Cero.

La historia había comenzado un año
antes. En su primera visita a la ciudad de
Aguascalientes. Desde su cuarto de
hotel, escuchó el griterío de la gente
cuando sacaban en hombros a Temito “El
Cuernitos” Aguilar, gran matador
español que visitaba la feria. Eusebio
alcanzó a ver parte del alboroto desde la
ventana de su cuarto. Salió y al encon-
trarse en la calle, descubrió que la gente
se amontonaba frente al restaurante
Ruedo Cero. Un extraño cualquiera le
explicó que el bullicio era por el platillo
especial que esa tarde se servía en ese
lugar. Granadas de búfalo. Vio
fotografías enmarcadas en el lugar.
Aficionado a la cocina, se enamoró de la
textura y la presentación de la carne en
salsa roja junto a verduras cocidas al
vapor.

Decidió abrirse paso hasta la mesa que
la gente rodeaba. Alcanzó a distinguir un
aroma especial que nunca había apeteci-
do con tal intensidad. Se le abrió un agu-
jero en el estómago. Decidió seguir pre-
guntando entre los meseros por aquel
estofado espléndido. “¿De qué está
hecho?”. “Mmmhhh”, carraspeó el
camarero. “se prepara con las partes

nobles del toro principal de la tarde,
señor”. “¡Qué lástima!”, dijo Eusebio. Y
se retiró.

Por la noche regresó al restaurante,
una vez que había pasado el alboroto. Al
jefe de meseros le expresó su interés por
probar el platillo. “Tiene mucha deman-
da, señor. Deben realizarse reservaciones
con al menos un año de antelación”.
“Póngame en su lista, en el próximo
espacio”, le respondió Eusebio. El cap-
ataz buscó en el libro de reservaciones y
efectivamente, el siguiente lugar
disponible era un año y dos meses
después. 

Por esa razón, Eusebio había regresa-
do a la ciudad y había comprado un bole-
to para la corrida de toros. Lo que no
esperaba es que la violencia en el ruedo
lo haría desistir. Se fue de la plaza y se
dirigió a su hotel. De cualquier manera,
por la noche iría al restaurante a discul-
parse, pagar el platillo y dejar que
alguien más saboreara del estofado.

Y así fue. Llegó justo a las siete de la
tarde. La algazara comenzaba. Le infor-
maron que el jefe de meseros había sali-
do unos instantes. Se anunció como
quien era y lo sentaron en la mesa reser-
vada. Ordenó una cerveza para esperar al
hombre y disculparse personalmente. La
bulla crecía. La gente se amontonaba
hasta que de plano era imposible albergar
un alma más en el restaurante. Eusebio se
sintió apenado por lo que estaba a punto
de hacer; pero se encontraba decidido. El
jefe de meseros seguía sin aparecer.

De pronto, de entre la muchedumbre

que lo rodeaba mirándolo y aplaudién-
dole constantemente, echando vítores,
porras y más ánimos, como si Eusebio
fuese el héroe de alguna epopeya griega,
apareció un mesero con el plato. Lo
colocó sobre la mesa y destapó. “¿Qué le
parece, señor?”, preguntó el empleado.

Eusebio se quedó observando el platil-
lo unos segundos y finalmente dijo:
“Joven, la presentación, el aroma, los
brillos y colores, son espectaculares. No
es que tenga yo una queja, pero tengo
algo que confesarle. Me parece que las
bolas de carne son más pequeñas de lo
que recuerdo eran el año pasado”.
“Bueno, señor, es que debe saber que el
platillo se prepara con lo que hay, y no
siempre pierde el toro…”

UNA PLÁTICA DE ALTURA

OLGA DE LEÓN G.
A veces, no nos damos cuenta de que

el tiempo transcurre y nosotros nos olvi-
damos de mantener la calidez de una
relación y su cercanía. La vida corre de
prisa y nos dejamos llevar por las tareas,
las prisas, los pendientes, las respons-
abilidades, y tratamos de la mejor forma
de cubrir todo, como si la buena marcha
de todas las cosas dependiera solo de
nosotras, como si el mundo se fuera a ter-
minar mañana y el juicio final nos con-
denará sin remedio.

Con tales ideas, considero que espe-
cialmente hablo en el nombre de un gran
número de mujeres, ya que somos
quienes pareciéramos pulpos, seres
extraterrestres o genios sin

reconocimiento alguno, ni académico o
cognitivo ni sociopolítico; inclusive, ni
familiar, ya que justo en el seno de nue-
stro hogar es en donde y para donde
dirigimos todo nuestro esfuerzo mayor,
amén de lo que damos sin medir fuerzas
con nadie, también en el trabajo. Y me
refiero al trabajo remunerado (bien o
mal, justo o injusto, pero al fin y al cabo
remunerado), no al de ama de casa,
esposa y madre en los que terminamos
siendo secretaria, nana, cocinera, lavan-
dera, administradora de gastos o dis-
tribuidora óptima de recursos limitados;
entre otra decena más de cargos sin cargo
alguno a ningún erario, ni sueldo.

Pues bien, como decía un poco más
arriba, o quise decir sin haberlo hecho
aún, resulta que: por querer vivir mucho,
nos olvidamos realmente de vivir y
comunicarnos; particularmente, comuni-
carnos con nuestra pareja. Lo de la
comunicación con los hijos lo dejaré para
otro texto, otra reflexión, otro relato o
cuento: en otra oportunidad será, pues
me queda claro que no soy pulpo: ya no.

Mientras estaba por empezar a escribir
un posible cuento, relato, reflexión, o lo
que resultara ser a final de cuentas, den-
tro del único cuarto en casa con un exce-
lente clima, nuestra recámara, para estar
al pendiente de mi amado esposo (quien
ha tenido fiebre desde antier), me llama-
ba la atención y me preocupaba que no
pudiera dormirse y que, con sus grandes
ojos marrón, bien abiertos, mirara hacia
arriba, hacia el techo interior del cuarto.
¡Ah!, pero no lo hacía como quien busca
algo, sino como quien ya encontró lo que
buscaba. Y parecía estar en diálogo con
alguien, solo que no se escuchaban voces
ni él abría su boca ni pronunciaba palabra
alguna.  

Entonces, intrigada, me le acerqué y le
pregunté que si veía algo… Me dijo, sí.
¿Qué ves?, mi vida, volví a preguntarle.
Con mucha serenidad, me contestó: a
Dios. Sabiendo yo de la seriedad de su
enfermedad, se me nublaron los ojos,
pero me contuve -momentáneamente-
para darme fuerzas de seguir la charla…

Y, ¿pudiste hablar con Él? Sí. ¿Qué le
decías? Que ya me recogiera… Se me
hizo un nudo en la garganta, pero alcancé
a decirle, yo también quiero hablar con
Él, mi vida; ¿puedo? Sus ojos se posaron
en los míos, y ya no pude ocultar las
lágrimas que rodaban por mis mejillas.
No llores, me pidió y con su mano
derecha limpió un poco mi rostro. 

Qué te dijo Dios a ti. No sé, no lo
entendí. Apenas empezábamos a charlar.

Sé que seguramente tú eres uno de sus
hijos predilectos, eres un hombre íntegro,
humilde y bondadoso, quiero pedirle que
no te lleve a su Casa, no todavía.
Platiquemos con Dios los dos. Me hace
tanta falta una buena plática, una como
las que solíamos tener tú y yo: Una pláti-
ca de altura.

Elmer Mendoza

El lado salvaje, cuentos de
Mónica Lavín

La esperanza muere al último



Sin duda cualquier labor de protección a
la naturaleza nos llena de optimismo, porque
la vida misma produce alegría, despierta la
esperanza y nos muestra la grandeza de la
Creación: un botón que se convierte en flor,
un capullo del que surge una mariposa, una
mujer que aloja en su seno y da a luz un
nuevo ser humano, nos hacen exclamar
“¡Qué grandes son tus obras, Señor,

qué profundos tus designios!” (Salmo 91).
Sin embargo, vivimos inmersos en la cul-

tura de la muerte, en un ambiente en que se
difunde la violencia en todas sus manifesta-
ciones, provocando emociones de rencor,
enojo, venganza, impotencia, temor o hastío.
La violencia ha permeado en la Familia, que,
confundida y debilitada en sus valores, no
está cumpliendo con su misión educadora y
ha abierto las puertas a las ideologías violen-
tas disfrazadas de “bien” y de “derechos
humanos”.

Las redes sociales y todos los medios de
comunicación a través de influencers, líderes
sociales, cantantes, han metido hasta la coci-
na de los hogares, desplazando a los padres
de familia. Disfrazan sus verdaderas inten-
ciones intentando justificar lo injustificable
con un “toque de humanidad”.

Así el caso de una pequeña de la comu-
nidad wixárika de Mezquitic Jalisco. Según
informan los medios, la niña de apenas 12
años, fue abusada y embarazada por su padre.
Después de más de siete meses de gestación,
“unos familiares” la llevaron un hospital
público de Guadalajara para que le prac-
ticaran el aborto que “ella solicitaba” y al
cual tenía “derecho” por una disposición de
la Suprema Corte de Justicia, que lo permite
en cualquier etapa de gestación, en caso de
violación.

En momento crucial en que se quiere
despenalizar el aborto en Jalisco, surgen las
voces de feministas e ideólogos indignados
porque fue llevada a la ciudad de México
para ser intervenida, en lugar de realizar el
aborto en el hospital del estado; argumentan-

do una “revictimización” de la menor. Para
ellos, lo trascendente es el tiempo que esper-
aron los médicos para decidir el aborto y la
petición de alguno de ellos para que
escuchara el corazón de su hijo.

No sabemos más, ni parece interesar a los
medios, sobre la vida de esta pequeñita, poco
se habla del padre violador prófugo, y el cas-
tigo que merece, ni de la madre que con-
sciente o inconsciente permitió el abuso.
Poco se habla de la  pobreza en que viven, de
la víctima y de su futuro; de su familia y de
sus hermanos que están en grave riesgo,
quién la orientó para tomar una decisión de
tal magnitud, ¿realmente a su corta edad sabe
qué es un aborto?

Una niña que, como cualquier niño, hoy
debiera estar feliz en la escuela con sus ami-
gas, corriendo, saltando y jugando, confiando
a los adultos su futuro; es hoy una pequeña
que no encontró ni en su hogar ni en sus
padres la seguridad y el amor tan necesarios
para salir adelante en la vida. Es una niña
cuya vida y tragedia había pasado impercep-
tible en el núcleo familiar, en su escuela y en
su comunidad.

Es una niña víctima de su familia, de las
leyes, de la pobreza y de la indiferencia de
muchos, que a sus doce años fue orillada y
utilizada para fines políticos e ideológicos.
Es la madre de un bebé también víctima,
asesinado cruelmente, al que no se le dio
ningún derecho, ningún valor, ninguna opor-
tunidad. 

Es una niña-madre con sus pequeños
pechos llenos de leche para el bebé ausente;
con un vientre y un corazón llenos de heridas
difíciles de sanar; con un futuro incierto y
que después de su triste y efímera populari-
dad, regresará al olvido de una sociedad
indiferente.

¡Cuánto podemos hacer los cristianos
haciendo de nuestro día a día una alabanza a
la vida y un servicio a nuestros semejantes,
especialmente por los niños y niñas que no
les permiten ser simplemente, niños y niñas!
Todos estamos llamados a “ ahogar el mal en
abundancia de bien”

“Custodiar el sacro tesoro de toda vida
humana, desde la concepción hasta el final,
es el mejor modo de prevenir cualquier forma
de violencia” Papa Francisco.
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MIRAR
Sobre todo en tiempos elec-

torales, hay quienes ponen toda
su esperanza en que triunfe su
candidato o candidata, sea a nivel
federal, estatal o municipal, unos
porque sinceramente anhelan que
la situación cambie para la comu-
nidad; pero otros le apoyan sólo
porque desean que su propia
economía mejore. Son quienes
piensan mucho en sí mismos, en
sus conveniencias e intereses, y
no en el bien social. Son quienes
dan su voto a quien les ofrece
mejores oportunidades económi-
cas, más apoyos sociales, más
dinero, sin importar su ideología,
su vida personal, sus ligas par-
tidistas. No les importa un par-
tido, su plataforma, o su historia,
y por eso cambian de color según
sus personales intereses.

A nivel nacional, después de
los tres debates presidenciales,
vemos que los tres aspirantes
tienen sus cualidades; hay prop-
uestas interesantes y acusaciones
muy duras. Para algunos, los
debates les han servido para
definir su voto; para otros, sólo
para confirmarlo. Pero, gane
quien gane, cambien, mejoren o
empeoren las cosas, la esperanza
fundamental somos cada quien,
tanto en nuestra historia personal
y en nuestra familia, como en
nuestra comunidad. Si llega a la
Presidencia quien tú no apoyas,
no por eso pienses que todo está
perdido. Si tú te esfuerzas, inclu-
so en circunstancias adversas,
sales adelante. Si trabajas más
por tu familia y le infundes
buenos principios, triunfarás. Si
te preocupas por tus vecinos, por
tu calle, por tu barrio, por tu
pueblo, por tu ciudad, y haces lo
que más sea posible y necesario,
con ayuda de otros, saldremos
adelante. Ya hemos pasado por
gobernantes de varios partidos y
hay cosas que han mejorado;
otras han empeorado. Es impor-
tante quien gobierna, pero
nosotros somos los más impor-
tantes.

En mi pueblo natal, que por
los años 1940-60 vivía en gran
marginación, como la mayoría de
nuestras poblaciones rurales, mi
padre, un campesino sin escuela,
junto con otros paisanos, se orga-
nizaron y lograron que hubiera
luz eléctrica, agua en las casas,
carretera, escuelas, clínica de
salud, y hasta que fuera sede par-
roquial. La organización comuni-
taria es la base de la transforma-
ción social, más allá de partidos
en el poder.

DISCERNIR
El Papa Francisco, en su

homilía del domingo de
Pentecostés, dijo algo que nos
sirve para toda la vida; pero tam-
bién para el momento electoral
que vivimos y el post-electoral
que viviremos:

“El relato de Pentecostés (cf.
Hch 2,1-11), nos muestra dos
ámbitos de la acción del Espíritu
Santo en la Iglesia, en nosotros y
en la misión; con dos caracterís-
ticas, la fuerza y la amabilidad…
Hemos recibido el don del
Espíritu en el Bautismo y en la
Confirmación. Y gracias al
Espíritu podemos y debemos
hacerlo con la misma fuerza y la
misma amabilidad.

Con la misma fuerza: es decir,
no con prepotencia e imposi-
ciones —el cristiano no es prepo-
tente, su fuerza es diferente, es la
fuerza que viene del Espíritu—,
ni tampoco con cálculos y
engaños, sino con la energía que

proviene de la fidelidad a la ver-
dad, esa que el Espíritu inculca
en nuestros corazones y hace cre-
cer en nosotros. Por eso nosotros
nos rendimos al Espíritu, nonos
rendimos al mundo,sino que con-
tinuamos hablando de paz a
quien quiere la guerra; a hablarde
perdón a quien siembra vengan-
za; a hablar de acogida y soli-
daridad a quien cierra las puertas
y levanta barreras; a hablar de
vida a quien elige la muerte; a
hablar de respeto ante quien le
gusta humillar, insultar y descar-
tar; a hablarde fidelidad ante
quien rechaza todo vínculo y
confunde la libertad con un indi-
vidualismo superficial, opaco y
vacío. Todo ello sin dejarnos ate-
morizar por las dificultades, ni
por las burlas, ni por las oposi-
ciones que, hoy como ayer, no
faltan nunca en la vida apostólica
(cf. Hch 4,1-31).

Y al mismo tiempo en que
actuemos con esta fuerza, nue-
stro anuncio busca ser amable,
para acoger a todos. No
olvidemos esto: a todos, a todos,
a todos. No olvidemos aquella
parábola de los invitados a la
fiesta que no quisieron ir: “vayan
a los cruces de los caminos y
lleven a todos, todos, todos,
buenos y malos, a todos” (cf. Mt
22,9-10). El Espíritu nos da la
fuerza para ir adelante e invitar a
todos con amabilidad, Él nos da
la delicadeza de acoger a todos.

Todos nosotros tenemos
mucha necesidad de esperanza;
tenemos necesidad de elevar los
ojos hacia horizontes de paz, de
fraternidad, de justicia y de soli-
daridad. Este es el único camino
para la vida, no hay otro. Es cier-
to, lamentablemente, a menudo
no resulta fácil; es más, a veces
se presenta sinuoso y cuesta arri-
ba. Pero nosotros sabemos que
no estamos solos:tenemos la
seguridad de que, con la ayuda
del Espíritu Santo, con sus dones,
podemos recorrer juntos ese
camino y hacerlo siempre más
transitable también para los
demás” (19-V-2024).

ACTUAR
Convéncete: tú eres esperanza

para ti, para tu familia y para la
comunidad. No pongas todo tu
anhelo en que triunfe equis can-
didato, sino que analiza en tu
propia vida qué puedes mejorar,
cómo puedes educar a tus hijos
para que sean constructores de un
mundo mejor, dentro o fuera de
la política partidista. Y si hay
algo que en tu comunidad debe
cambiar, organízate con otros y
hagan cuanto puedan para que las
situaciones sean más conformes
a la justicia y a la paz social, a la
fraternidad y al progreso comuni-
tario.

Nosotros somos la

esperanza

O. Felipe Bacarreza

La historia de la niña-madre
Consuelo Mendoza

Ustedes creen en Dios, 

crean también en mí
En todas las Iglesias del universo debe

repetirse hoy lo que confiesa el Catecismo
sobre el Dios único y verdadero: «El misterio
de la Santísima Trinidad es el misterio cen-
tral de la fe y de la vida cristiana. Es el mis-
terio de Dios en sí mismo. Es, pues, la fuente
de todos los otros misterios de la fe; es la luz
que los ilumina. Es la enseñanza más funda-
mental y esencial en la “jerarquía de las ver-
dades de fe”» (Catecismo N. 234). Pero es
también el misterio que fue revelado «en la
plenitud de los tiempos», y que, como lo afir-
ma San Pablo: «En generaciones pasadas no
fue dado a conocer a los hombres, como ha
sido revelado ahora a sus santos apóstoles y
profetas por el Espíritu» (Ef 3,5).

Israel ya tenía la revelación del Dios
único, que creó de la nada todo lo que existe,
y la profesaba como su fe fundamental, hasta
el punto de formularla en la primera línea de
la Sagrada Escritura: «En el principio creó
Dios el cielo y la tierra» (Gen 1,1). Israel era
el único pueblo de la tierra que poseía, por
revelación, la fe en un Dios único y eterno,
que existe desde siempre y para siempre.
Todos los demás pueblos de la tierra eran
politeístas, es decir, daban culto a varios
dioses que interactuaban entre sí, dando ori-
gen a relatos que llamamos mitos. En medio
de todos los demás pueblos, no fue fácil para
Israel expresar su fe monoteísta y mantenerse
fiel a ella.

La revelación de Dios se concedió a
Moisés, cuando le habló desde la zarza ardi-
ente y lo mandó a liberar a Israel de la
esclavitud de Egipto (cf Ex 3,3-15). La
empresa era imposible y Moisés era el menos
indicado para llevarla a cabo, porque en ese
momento era prófugo de Egipto. Por eso
objeta: «¿Quién soy yo para ir a Faraón y
sacar de Egipto a los israelitas?». Dios
responde: «Yo soy (estoy) contigo…» (Ex
3,12). Enseguida Moisés quiere individuar
cuál es este Dios que lo envía y le da esa
garantía, para poder decirlo a los israelitas y
le puedan creer: Si me preguntan «“¿Cuál es
su nombre”?, ¿qué les responderé?». La
respuesta de Dios es uno de los puntos cul-
minantes del Antiguo Testamento: «“Yo soy
el que soy”. Y añadió: Así dirás a los israeli-
tas: “Yo soy” me ha enviado a ustedes» (Ex
3,14). Esta respuesta significa que este Dios
no se deja definir (poner límite) por algún
nombre particular, ni manejar. Pero el pueblo
de Israel daba a Dios un nombre, cuya rev-
elación se dio a Moisés en ese mismo episo-
dio: «Así dirás a los israelitas: “YHWH, el
Dios de vuestros padres… me ha enviado a
ustedes. Este es mi Nombre para siempre,
por él seré invocado de generación en gen-
eración”» (Ex 3,15). ¿Qué significa ese nom-
bre que Dios se da a sí mismo? Los estu-
diosos de la Biblia han concluido que este
Nombre de pronuncia Yahweh y que esta pal-
abra es una forma arcaica del verbo hebreo
«ser». Pero, en realidad su sentido completo
es el que el mismo Dios acaba de decir a

Moisés: «Yo soy el que estoy contigo para
salvarte».

Andando el tiempo, por medio de los pro-
fetas, Israel formuló su fe monoteísta de
modo explícito: «Conoce, pues, hoy y medi-
ta en tu corazón, que el Señor (Yahweh) es
Dios, arriba en el cielo, y abajo sobre la tier-
ra; ¡no hay otro!» (Deut 4,39).

La revelación plena de ese Dios único
había quedado, por así decir, en deuda, una
deuda que se cumpliría «cuando llegó la
plenitud del tiempo». En efecto, era difícil
para Israel la fe en un Dios único solitario,
sin relación con ningún otro. San Pablo
expone sintéticamente lo que ocurrió:
«Cuando llegó la plenitud del tiempo, envió
Dios a su Hijo, nacido de mujer… para que
nosotros recibieramos la filiación… La prue-
ba de que somos hijos es que envió Dios a
nuestros corazones el Espíritu de su Hijo que
clama Abbá, Padre» (cf. Gal 4,4-6). Se trata
del envío de dos Personas: el Hijo de Dios,
que se hizo hombre y es un personaje de
nuestra historia, y que imprime en la tierra la
huella imborrable del cristianismo, y el
Espíritu de Dios, que nos comunica la fil-
iación divina, hasta el punto de exclamar
nosotros, dirigiendonos a Dios con la misma
forma con que se dirige a Él su Hijo:
«Abbá».

Jesús es una Persona divina, el Hijo de
Dios, esta es su única personalidad; pero en
esa Persona de naturaleza divina es asumida
la naturaleza humana −es «nacido de
mujer»− Jesús. Él nos reveló que su Persona
es Dios. En efecto, asume el mismo Nombre
que Dios reveló a Moisés cuando dice:
«Cuando ustedes hayan levantado al Hijo del
hombre, entonces sabrán que Yo Soy,… si no
creen que Yo Soy, morirán en sus pecados»
(Jn 8,28.24). Afirma: «Yo y el Padre somos
Uno» (Jn 10,30), que significa: «Yo y el
Padre somos dos Personas, pero somos Uno,
es decir, el mismo y único Dios». Reivindica
la misma fe que se debe a Dios: «Ustedes

creen en Dios; crean también en mí» (Jn
14,1). El sentido de estas expresiones es
claro y bien lo entendieron los judíos: «Los
judíos trataban con mayor empeño de matar-
lo, porque… llamaba a Dios su propio Padre,
haciendose a sí mismo igual a Dios» (Jn
5,18). Asume para sí el significado del
Nombre divino: «Yo soy (estoy) con ustedes
todos los días hasta el fin de los tiempos»
(Mt 28,20).

En la plenitud del tiempo hay un segundo
envío de Dios: «Envió el Espíritu de su Hijo
a nuestros corazones…». Éste ya no es un
personaje histórico; es espíritu y actúa ante
nuestro espíritu (nuestro corazón) y allí nos
hace llamar a Dios, «Abbá, Padre», tal como
lo llamaba Jesús. ¿Por qué dice San Pablo es
«Espíritu de su Hijo» y no «espíritu de
Dios»? Porque se trata de reproducir en
nosotros la condición de Hijo de Dios que
tenía Jesús, como se observa por la excla-
mación que el Espíritu nos concede pronun-
ciar −«Abbá»−, la misma que pronunciaba
Jesús para dirigirse a Dios su Padre.

Jesús mismo define al Espíritu Santo
como una Persona divina, cuando promete a
sus apóstoles: «Él (el Espíritu de la verdad)
me dará gloria, porque recibirá de lo mío y lo
anunciará a ustedes» (Jn 16,14-15). Jesús
continúa: «Todo los que tiene el Padre es
mío», sobre todo, la divinidad; pero lo que es
propio de Él es la condición de Hijo de Dios.
Esto es lo que el Espíritu toma de Él y lo
comunica a nosotros. El misterio de la
Trinidad, por tanto, se realiza en nosotros.
Nosotros nos relacionamos con cada una de
la Personas divinas, el Padre, el Hijo y el
Espíritu Santo. Pero, cuando lo hacemos,
estamos dirigiendonos siempre al mismo y
único Dios. Por eso, Jesús nos mandó bauti-
zar «en el Nombre del Padre y del Hijo y del
Espíritu Santo». Es el misterio inefable de
Dios. Tendremos toda la eternidad para con-
templarlo y gozar de Él.


